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SECRETARIO 
B.583.-Se realizaron las sesiones del Consejo de Administración 16 de Segalmex, 
144 de Diconsa y 366 de Liconsa.-  
El director de Seguridad Alimentaria Mexicana, Leonel Cota, presentó los informes 
de autoevaluación del organismo, Diconsa y Liconsa ante el máximo Órgano de 
Gobierno en las instalaciones de la Secretaría de Agricultura, donde se realizó esta 
sesión trimestral. Se trató de la sesión de Consejo 16 de SEGALMEX, 144 de Diconsa 
y 366 de Liconsa, encabezadas por la presidente suplente, Rosa Chávez, en 
representación del presidente del Consejo y titular de la Secretaría de Agricultura, 
Víctor Villalobos Arámbula. 
https://www.tallapolitica.com.mx/se-realizaron-las-sesiones-del-consejo-de-administracion-16-de-
segalmex-144-de-diconsa-y-366-de-liconsa/ 
https://ntcd.mx/noticias-se-realizaron-sesiones-consejo-administracion-16-segalmex--144-diconsa-
366-liconsa 
https://oncenoticias.digital/nacional/segalmex-reporta-almacen-historico-de-mas-de-200-mil-
toneladas-de-maiz/200166/ 
https://lado.mx/noticia.php?id=11687409 
https://www.periodicomitierra.mx/abrira-segalmex-tiendas-diconsa-en-sonora/ 
https://oncenoticias.digital/nacional/segalmex-reporta-almacen-historico-de-mas-de-200-
miltoneladas-de-maiz/200166/ 
 
Aseguran que el gobierno da prioridad a trasnacionales 
El apoyo al sector cafetalero en México se ha quedado en priorizar a las grandes 
trasnacionales, como Agroindustrias Unidas de México (AMSA), Cafés California y 
Nestlé, reprochan líderes gremiales y productores. 
La recriminación está personificada hacia los altos cargos de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). La Jornada, P,4 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=99046436 
 
Chiapas, referente en crecimiento del sector agroalimentario.- Lo emprendido en 
los últimos años en Chiapas es resultado colectivo de su población y voluntad 
política del gobernador, Rutilo Escandón, mediante una estrategia integral para el 
desarrollo económico y social del Estado, señaló el secretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, quien fue en representación del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, al Cuarto Informe del gobernador. 
https://www.periodicomitierra.mx/chiapas-referente-en-crecimiento-del-sectoragroalimentario/ 
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https://www.tallapolitica.com.mx/se-realizaron-las-sesiones-del-consejo-de-administracion-16-de-segalmex-144-de-diconsa-y-366-de-liconsa/
https://ntcd.mx/noticias-se-realizaron-sesiones-consejo-administracion-16-segalmex--144-diconsa-366-liconsa
https://ntcd.mx/noticias-se-realizaron-sesiones-consejo-administracion-16-segalmex--144-diconsa-366-liconsa
https://oncenoticias.digital/nacional/segalmex-reporta-almacen-historico-de-mas-de-200-mil-toneladas-de-maiz/200166/
https://oncenoticias.digital/nacional/segalmex-reporta-almacen-historico-de-mas-de-200-mil-toneladas-de-maiz/200166/
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https://www.periodicomitierra.mx/abrira-segalmex-tiendas-diconsa-en-sonora/
https://oncenoticias.digital/nacional/segalmex-reporta-almacen-historico-de-mas-de-200-miltoneladas-de-maiz/200166/
https://oncenoticias.digital/nacional/segalmex-reporta-almacen-historico-de-mas-de-200-miltoneladas-de-maiz/200166/
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=99046436
https://www.periodicomitierra.mx/chiapas-referente-en-crecimiento-del-sectoragroalimentario/
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Se reúne gabinete federal de Durango, cierran filas; ¿qué planean?.- Se reúne 
gabinete federal en Durango, cierran filas. En días pasados, el delegado de 
Bienestar, Iván Ramírez, convocó a la estructura del Gobierno de México. Reunión 
de Coordinación de Representaciones Federales 2022 con el objetivo de enmarcar 
las líneas de acción de planes y programas en beneficio de los duranguenses. 
Acudieron los titulares de más de 40 secretarías federales, destacan: Sedena, 
Guardia Nacional, IMSS, INPI, ISSSTE, FGR, SADER, SICT, Conafor, Conagua, SRE, 
Infonavit, Sedatu, Profepa, Profeco, entre otras áreas. 
https://notigram.com/durango/local/se-reune-gabinete-federal-de-durango-cierran-filas-
queplanean-202 
 

TWITTER 
Gigante Agroalimentario 
@GiganteAgroa 
Con el objetivo d garantizar la sanidad de regiones paperas de Sonora que han 
demostrado la ausencia de las principales plagas cuarentenarias de este cultivo, la 
declaró como zona bajo protección a la #papa a los municipios d Altar, Caborca, 
Pitiquito y Trincheras 
https://twitter.com/GiganteAgroa/status/1601638926946426881 
Agricultura 
 
@Agricultura_mex 
El apio es una hortaliza cuyo tallo es el que consumimos, proviene del mediterráneo 
y a lo largo de los años se ha descubierto su gran aporte nutrimental. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1601668071697121281 
Agricultura 
 
@Agricultura_mex 
Mediante el esfuerzo de años de trabajo y la entrega de nuestros 
#HéroesDeLaAlimentación, México ha logrado colocarse como el 12° productor de 
alimentos a nivel mundial. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1601683172340617217 
 
App/AgroOferta.-Agricultura@Agricultura_mex·38m Y tú, ¿ya la descargaste la App 
#AgroOferta? Con ella podrás comprar y vender productos agroalimentarios o 
pesqueros de manera directa y sin intermediarios. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1601713374529613824/photo/1 
 
APIO.-Agricultura@Agricultura_mex 1h De los 11 estados en los que se produce apio 
destacan Guanajuato, Baja California y Sonora, aportando más del 70% de su 
producción total. Si te interesa conocer más de esta hortaliza, da clic aquí: https:// 

https://notigram.com/durango/local/se-reune-gabinete-federal-de-durango-cierran-filas-queplanean-202
https://notigram.com/durango/local/se-reune-gabinete-federal-de-durango-cierran-filas-queplanean-202
https://twitter.com/GiganteAgroa/status/1601638926946426881
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1601668071697121281
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1601683172340617217
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1601713374529613824/photo/1


 
 

Hoja 3 de 10 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

bit.ly/3uWbkSV #ElCampoOrgulloDeMéxico 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1601698269456842752/photo/1 
 
HéroesDeLaAlimentación .-Agricultura@Agricultura_mex·2h Mediante el esfuerzo 
de años de trabajo y la entrega de nuestros #HéroesDeLaAlimentación, México ha 
logrado colocarse como el 12° productor de alimentos a nivel mundial. Conoce más 
en http:// bit.ly/3DPsNPf #ElCampoOrgulloDeMéxico 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1601683172340617217/photo/1 
 
800 Tu Campo.-Agricultura@Agricultura_mex·4h800 TU CAMPO es un servicio 
telefónico gratuito para las y los productores mexicanos donde podrán obtener 
información respecto a todos los programas, trámites y servicios que ofrece la 
Secretaría de Agricultura. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1601652975461466112/photo/1 
 
Que No Te Defrauden.-Agricultura@Agricultura_mex 6h ¡Ten cuidado! Si tienes 
alguna duda sobre los apoyos para productores y productoras, consulta nuestra 
página http:// gob.mx/agricultura o puedes llamar a la línea de apoyo 800 TU 
CAMPO (8822676). 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1601622774211960832/photo/1 
 

SECRETARÍA 
B582.- Declara Agricultura a cuatro municipios de Sonora como zona bajo 
protección de plagas cuarentenarias de la papa.- Con el objetivo de garantizar la 
sanidad de regiones paperas de Sonora que han demostrado en el último año la 
ausencia de las principales plagas cuarentenarias de este cultivo, la Secretaría de 
Agricultura declaró como zona bajo protección a la papa a los municipios de Altar, 
Caborca, Pitiquito y Trincheras. . Unomásuno, P, 2 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=99045226 
https://www.nadietepregunto.com.mx/declara-agricultura-a-cuatro-municipios-de-sonoracomo-
zona-bajo-proteccion-de-plagas-cuarentenarias-de-la-papa/ 
https://agenciaice.mx/declara-agricultura-a-cuatro-municipios-de-sonora-como-zona-
bajoproteccion-de-plagas-cuarentenarias-de-la-papa 
https://adnportal.mx/declara-agricultura-a-4-municipios-de-sonora-como-zona-bajoproteccion-de-
plagas-cuarentenarias-de-la-papa/ 
https://analisisafondo.com/2022/12/10/declara-sader-a-cuatro-municipios-de-sonora-zona-
bajoproteccion-de-plagas-de-la-papa/ 
 
B581.- Abrirá Segalmex tiendas Diconsa en Sonora.- Seguridad Alimentaria 
Mexicana (Segalmex) y el gobierno de Sonora firmaron un convenio para la apertura 
de 16 tiendas Diconsa en la entidad, 5 estarán en Hermosillo, 4 en Cajeme, 2 en 
Guaymas, 2 en Navojoa, 2 en Nogales y una en San Luis Río Colorado. 
https://www.periodicomitierra.mx/abrira-segalmex-tiendas-diconsa-en-sonora/ 

https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1601698269456842752/photo/1
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1601683172340617217/photo/1
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1601652975461466112/photo/1
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1601622774211960832/photo/1
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=99045226
https://www.nadietepregunto.com.mx/declara-agricultura-a-cuatro-municipios-de-sonoracomo-zona-bajo-proteccion-de-plagas-cuarentenarias-de-la-papa/
https://www.nadietepregunto.com.mx/declara-agricultura-a-cuatro-municipios-de-sonoracomo-zona-bajo-proteccion-de-plagas-cuarentenarias-de-la-papa/
https://agenciaice.mx/declara-agricultura-a-cuatro-municipios-de-sonora-como-zona-bajoproteccion-de-plagas-cuarentenarias-de-la-papa
https://agenciaice.mx/declara-agricultura-a-cuatro-municipios-de-sonora-como-zona-bajoproteccion-de-plagas-cuarentenarias-de-la-papa
https://adnportal.mx/declara-agricultura-a-4-municipios-de-sonora-como-zona-bajoproteccion-de-plagas-cuarentenarias-de-la-papa/
https://adnportal.mx/declara-agricultura-a-4-municipios-de-sonora-como-zona-bajoproteccion-de-plagas-cuarentenarias-de-la-papa/
https://analisisafondo.com/2022/12/10/declara-sader-a-cuatro-municipios-de-sonora-zona-bajoproteccion-de-plagas-de-la-papa/
https://analisisafondo.com/2022/12/10/declara-sader-a-cuatro-municipios-de-sonora-zona-bajoproteccion-de-plagas-de-la-papa/
https://www.periodicomitierra.mx/abrira-segalmex-tiendas-diconsa-en-sonora/
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Cultivo del grano sólo da para comer 
La roya, una especie de hongo que devastó los cafetos la década pasada, ha 
amainado, pero la certeza de que el grano ya no es lo rentable que solía ser se 
enraíza. La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) anunció en la primera 
mitad de 2019 "las acciones de apoyo a caficultores"; la política que en seis años 
permitiría "sentar las bases para tener cafetales más productivos (...) y, con ello, 
garantizar la vida digna de los caficultores de nuestro país", consistía en un apoyo 
directo de 5 mil pesos anuales a 250 mil productores, vía el programa Producción 
para el Bienestar. La Jornada, p,5 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=99046447 
 
Cuarentena por gripe aviar en Sonora podría levantarse en un mes, anuncia 
titular de Sagarpa.- En un mes se espera quitar la cuarentena por la gripe aviar en 
Sonora, informó Fátima Rodríguez, titular de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 
Recursos Hidráulicos, Pesca y Acuacultura del Gobierno del Estado, quien dijo que 
dicha enfermedad está controlada, gracias al trabajo de autoridades federales y del 
Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Alimentaria (Senasica) 
https://miradas.mx/2022/12/10/cuarentena-por-gripe-aviar-en-sonora-podria-levantarse-en-un mes-
anuncia-titular-de-sagarpa/ 
 
Secretaría de Agricultura garantiza abasto de maíz y frijol en Diconsa, al cierre de 
2022 e inicios de 2023.- La Secretaría de Agricultura afirmó que el abasto de maíz y 
frijol a nivel nacional, está asegurado en las tiendas Diconsa para el cierre de 
este2022 y el primer trimestre de 2023. Lo anterior, al dar cuenta de las sesiones del 
Consejo de Administración del organismo SEGALMEX, Diconsa y Liconsa.  
https://mvsnoticias.com/nacional/2022/12/10/secretaria-de-agricultura-garantiza-abasto-de maiz-
frijol-en-diconsa-al-cierre-de-2022-inicios-de-2023-574850.html 
 

AGRICULTURA 
 
Pierden la cosecha de frijol 
Campesinos de Durango registraron una pérdida de mil 200 millones de pesos en 
la cosecha de frijol ya que sólo se levantaron cerca de 30 mil toneladas del grano en 
el estado, un tercio de lo esperado, aseguró el presidente estatal de la Confederación 
Nacional Campesina (CNC), Isaías Berumen Aguilar. 
El presidente de la CNC en Durango añadió que la actuación de Segalmex fue muy 
limitada pues actualmente ofrece un precio de 17.35 pesos por kilo de frijol, lo que 
resulta insuficiente, mientras que en el mercado libre se van tomando otros precios 
que a veces son rebasados por los que fija el Gobierno federal. La Prensa, P, 26 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=99046939 

http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=99046447
https://miradas.mx/2022/12/10/cuarentena-por-gripe-aviar-en-sonora-podria-levantarse-en-un%20mes-anuncia-titular-de-sagarpa/
https://miradas.mx/2022/12/10/cuarentena-por-gripe-aviar-en-sonora-podria-levantarse-en-un%20mes-anuncia-titular-de-sagarpa/
https://mvsnoticias.com/nacional/2022/12/10/secretaria-de-agricultura-garantiza-abasto-de%20maiz-frijol-en-diconsa-al-cierre-de-2022-inicios-de-2023-574850.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2022/12/10/secretaria-de-agricultura-garantiza-abasto-de%20maiz-frijol-en-diconsa-al-cierre-de-2022-inicios-de-2023-574850.html
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=99046939
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Protestas pegan a Nochebuenas 
Floricultores afirman que las manifestaciones en San Gregorio Atlapulco han 
causado bajas ventas Las manifestaciones y cierres viales de la semana pasada en 
Xochimilco afectaron la logística de los productores de flor de Nochebuena para las 
celebraciones decembrinas. 
Los productores de esta especie de flor nativa de México temen no vender todas sus 
flores debido a los bloqueos que pobladores de San Gregorio Atlapulco realizaron 
del 2 al 9 de diciembre, fechas importantes para los vendedores. El Sol de México, P, 
19, La Jornada, P, 23 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=99046697 
 
Avicultura NL libre de virus declara Senasica.- Técnicos del SENASICA demostraron 
la ausencia del virus a través de 89 investigaciones oficiales en 12  municipios de 
Nuevo León, donde recolectaron 2,311 muestras, todas ellas con  resultado negativo 
a influenza aviar AH5N1. Las acciones contra epidémicas emprendidas por el 
organismo de la Secretaría de Agricultura lograron evitar la dispersión de la 
enfermedad a zonas aledañas.  
https://ejemplomx.com/avicultura-nl-libre-de-virus-declara-senasica/ 
 
Están por finalizar cosechas agrícolas del ciclo P-V en la zona costa.-Están por  
concluir las labores de cosecha del ciclo primavera-verano 2022 en campos agrícolas  
del Distrito de Desarrollo Rural 001 de la zona costa, con la recolección de 3,995  
hectáreas en diferentes cultivos, destacando las hortalizas. El representante de la  
Secretaría de Agricultura en Baja California, Juan Martínez, dijo que es un avance  
de 97.34%, en relación a 4,104 hectáreas que este año sembraron en el DDR-001.  
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Ensenada/40587/Est%C3%A1n-por-finalizarcosechas-
agr%C3%ADcolas-del-ciclo-PV-en-la-zona-costa 
 
Durango, entre los 10 mayores productores de guayaba.- Durango está entre los 10 
estados con mayor producción de guayaba, fruta que destaca por su importante 
aporte de vitamina C. Según información de la Secretaría de Agricultura, en 2021 
Durango registró una producción de 470 toneladas de guayaba, con un valor de 3.5 
millones de pesos.  
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2022/durango-entre-los-10-productores-de 
guayaba.html 
 
Coyotes los más beneficiados por Segalmex; producción de frijol no es valorada.- 
Pedro Silerio, presidente de la comisión de Desarrollo Rural, dijo que es lamentable  
que la poca producción de frijol no sea valorada por SEGALMEX, como una política  
pública de fomento a la agricultura y para apoyar a productores, pues el precio del  

http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=99046697
https://ejemplomx.com/avicultura-nl-libre-de-virus-declara-senasica/
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Ensenada/40587/Est%C3%A1n-por-finalizarcosechas-agr%C3%ADcolas-del-ciclo-PV-en-la-zona-costa
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Ensenada/40587/Est%C3%A1n-por-finalizarcosechas-agr%C3%ADcolas-del-ciclo-PV-en-la-zona-costa
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2022/durango-entre-los-10-productores-de%20guayaba.html
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2022/durango-entre-los-10-productores-de%20guayaba.html
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maíz está en 6,800 pesos la tonelada y el frijol en 17,344 pesos, ambos precios están  
muy por debajo de los costos de producción. 
https://notigram.com/durango/local/coyotes-los-mas-beneficiados-por-segalmex-produccion de-
frijol-no-es-valorada-20221210-896592 
 
Reporte especial: caficultores, los que menos ganan en la cadena de riqueza del 
grano  
El café en México es producido mayoritariamente por campesinos indígenas en 
regiones de alta marginación y lotes menores a dos hectáreas. 
Entre el pago recibido por el grano y el precio que llega a alcanzar una taza de la 
bebida hay una diferencia de casi 50 veces. La Jornada, P, 1 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=99046402 
 
Artículo / Maíz, ombligo mexicano / Omar Vidal 
"Lo mascaron los dioses y lo pusieron en nuestra boca para robustecernos" * Cuenta 
la leyenda del México prehispánico que en tiempos remotos cinco soles aparecieron 
y de ellos cuatro desaparecieron…. 
Es vivir la milpa nacional, nuestra esencia e idiosincrasia. 
Porque no hay mesa mexicana sin tortillas. 
Porque el maíz es lo íntimo, lo cotidiano, lo sagrado. 
La tortilla como alimento vivificador de las tropas insurgentes acompañada 
deteporingos, armadillos, jumiles, charales o quelites y el maíz como testigo y 
protagonista de la Revolución Mexicana.. El Universal, P. 19 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=99046831 
 

GANADERÍA 
Dan mantenimiento a las instalaciones del Rastro Municipal en Torreón.- Para  
otorgar a la ciudadanía calidad en los procesos y un control sanitario, se realizó el  
mantenimiento al Rastro Municipal, según dijo Fernando Villarreal, titular de la  
Dirección General de Servicios Públicos, y se realizó la contratación de elementos  
para el área de calidad, como parte de los requerimientos del Servicio Nacional de  
Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA), los cuales piden  contar 
con 7 médicos con certificación Tipo Inspección Federal (TIF).  
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/dan-mantenimiento-a-las-instalaciones del-
rastro-municipal-en-torreon.html 
 
 
 

APICULTURA 
Sube 87% producción de miel por colmena; se recuperan apicultores 
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Aumenta la producción de miel, de 8 kilogramos que se rescataban de una 
colmena, durante el último periodo se produjeron 15 kilogramos; sin embargo el 
número de colmenas disminuyó 40 por ciento, de 100 que tenía un productor bajó 
a 60 colmenas, la sequía que ha cobrado la vida de 42 millones de abejas en los 
últimos cuatro años, por ello quienes se dedican a esta actividad indicaron que un 
factor determinante para recuperarse es que los tres niveles de gobierno inviertan 
en programas de apoyo en infraestructura, crecimiento o estímulos.  
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) expone que esto se le atribuye 
a la sequía de la región, en tanto productores señalan nulos apoyos en 
infraestructura o suplementos alimenticios para frenar el desplome de esta 
actividad. 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/sube-87-produccion-de-miel-por-
colmena-se-recuperan-apicultores-9314293.html 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Rebasada la cuota de captura del pulpo maya 
A cinco días de que concluya la temporada de pulpo, la cuota oficial de captura para 
la variedad maya ya se alcanzó e incluso ha sido rebasada. La pesca del molusco no 
se cierra, porque para el Octopus Vulgaris no hay cuota, señala José Luis Carrillo 
Galaz, presidente de la Confederación Mexicana de Cooperativas Pesqueras y 
Acuícolas (Conmecopp). Para el pulpo patón (Octopus Vulgaris) no hay cuota oficial, 
su captura está abierta. De acuerdo con en el Sistema de Información de Pesca y 
Acuacultura (Sipesca), de la Comisión Nacional de Pesca y Acuacultura (Conapesca) 
con base en las cifras de producción reportadas en avisos de arribo registradas hasta 
el jueves 8 pasado, ya se capturaron 20,155 toneladas de pulpo maya. - 
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2022/12/11/rebasada-la-cuota-de-captura-del-pulpo-maya-
368195.html 
 

ENFERMEDADES | PLAGAS  
Reportan seis granjas infectadas con gripe aviar en Umán, Yucatán.- La gripe  aviar 
afecta a más granjas de Yucatán, y la Secretaría de Agricultura reportó 6 unidades 
de producción avícola infectadas. Como se informó el pasado 22 de noviembre, el 
SENASICA reveló que una granja en Umán y otra en Timucuy reportaron la 
presencia de gripe aviar, y en esta semana otras 4 de esa zona presentan la 
enfermedad.  
http://noticiasdeultimahora.com.mx/reportan-seis-granjas-infectadas-con-gripe-aviar-en uman-
yucatan.html 

COMERCIO EXTERIOR 
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http://noticiasdeultimahora.com.mx/reportan-seis-granjas-infectadas-con-gripe-aviar-en%20uman-yucatan.html
http://noticiasdeultimahora.com.mx/reportan-seis-granjas-infectadas-con-gripe-aviar-en%20uman-yucatan.html


 
 

Hoja 8 de 10 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

Piden controles sanitarios a importación de carne.- El Consejo Mexicano de la  Carne 
se pronunció ayer por que el Acuerdo de Apertura contra la Inflación y la  Carestía, 
además de contemplar medidas para contener la inflación, asegure que  los 
controles sanitarios prevalezcan en la internación de los productos y materias  
primas provenientes del exterior. Apuntó que, en noviembre pasado, el SENASICA 
publicó los requisitos para que empresas argentinas que cumplen las condiciones 
para exportar carne madura y deshuesada de la especie bovina, inicien operaciones.  
https://diario.mx/economia/piden-controles-sanitarios-a-importacion-de-carne-20221210- 
2001813.html 
 
El costo mundial de las importaciones de alimentos ascenderá a 1.94 billones de 
dólares en 2022.- Lo que marcaría un máximo histórico y un incremento de 10% 
respecto al anterior récord registrado en 2021, debido al aumento de precios, reveló   
la Organización de Naciones Unidas para la Agricultura y Alimentación (FAO). 
https://aeinoticias.com/el-costo-mundial-de-las-importaciones-de-alimentos-ascendera-194- 
billones-de-dolares-en-2022/  
 

ABASTO | PRECIOS 
Producción mundial de maíz será de 1,161 millones de toneladas. - A lo largo de la  
semana, los futuros de maíz a diciembre 2022, bajaron 0.1 dólar, mientras que el trigo 
perdió 9 dólares, con lo que acumula 5 semanas con pérdidas, sin embargo, el maíz  
registró utilidades por la reducción de 6.5 millones de toneladas en la producción  
mundial que se ubica en 1,161.86 millones de toneladas, reportó Samuel Sarmiento,  
economista y asesor de futuros de la Bolsa de Chicago.  
www.meganoticias.mx/los-mochis/noticia/produccion-mundial-de-maiz-sera-de-1161-millones de-
toneladas/382448 
 

ALIMENTACIÓN 
Migración está haciendo sufrir al campo veracruzano: Cecilia Tlaxcalteca 
Zongolica, Ver.- , Cecilia Tlaxcalteca Lara menciona que en la actualidad la siembra 
solo es de con siembra de frijol, maíz, caña, café, algo que a raíz de la búsqueda del 
sueño americano se ha ido reduciendo afectando en gran parte a la producción de 
los cultivos. afirma la encargada de las hortalizas de El Porvenir. es por ello que ante 
esta falta de atención a estas labores por parte de los hombres de la comunidad las 
mujeres de El Porvenir han visto factible comenzar a sembrar hortalizas. 6 camas de 
hortalizas en donde se logró cosechar tomate de cáscara, cacahuate, rábano, pepino 
y otros productos que utilizaron para el autoconsumo del grupo. 
https://www.elsoldecordoba.com.mx/local/campo-en-veracruz-sufre-debido-a-la-migracion-
porque-9313774.html 

CONTINGENCIA  
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Los inesperados efectos benéficos que traerá el fenómeno de La Niña en México.- 
El fenómeno La Niña surgió de un proceso de enfriamiento irregular en el  Océano 
Pacífico, y afecta de distintas formas a cada sector del planeta. En algunos lugares 
presentan sequías extremas y, en otros, lluvias. Estos efectos repercuten en la 
agricultura, si el agua escasea, no hay riego y, por lo tanto, será limitada la  
producción, lo que también repercutirá en precios y servicios hídricos. 
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/12/10/los-inesperados-efectos-beneficos-que traera-
el-fenomeno-de-la-nina-en-mexico/ 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
Presos planearon asesinato de juez  
Cuatro personas, entre ellas dos reos, son responsables del asesinato del juez 
Roberto Elías Martínez, quien murió el pasado domingo luego de ser baleado en 
Guadalupe, Zacatecas, un día antes. De acuerdo con autoridades estatales, el 
homicidio se ordenó desde el interior de los penales de Río Grande y Cieneguillas, 
donde están recluidos los hermanos Fernando "N" y Marco Antonio y/o José Isabel 
"N", respectivamente. Excélsior, P, 1 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=99047178 
 
Ejecutan a 7 en Guerrero 
Al menos siete personas, entre ellas un menor de 11 años, fueron acribillados ayer 
por un comando que irrumpió en la comunidad de El Durazno, en la Sierra de 
Guerrero, informaron fuentes de la Guardia Nacional. 
Reportes preliminares de fuentes federales y estatales refieren que hombres 
armados sacaron a los pobladores de sus casas y los llevaron a una escuela primaria, 
donde los asesinaron. Reforma, P, 1 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=99047335 
 

PRESIDENCIA 
AMLO niega injerencia en asuntos internos del Perú: 'No, estamos opinando'.- El  
Presidente Andrés Manuel López Obrador negó que México esté interviniendo en la  
crisis política del Perú, esto luego de que el Ministerio de Relaciones Exteriores  
peruano señaló a las autoridades mexicanas de injerencista en asuntos internos de  
su país. Aseguró que el Gobierno Federal solo ha opinado sobre el conflicto y son 
ellos quienes tendrán que resolver sus asuntos.  
https://politico.mx/amlo-niega-injerencia-en-asuntos-internos-del-peru-no-estamos-opinando 
 
AMLO ordena quitar blindaje a minipartidos para corregir el Plan B.- Desde Palacio 
Nacional, el Presidente Andrés Manuel López Obrador ordenó corregir los “errores” 
en su Plan B de reforma electoral que los diputados de Morena, PT y Verde  

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/12/10/los-inesperados-efectos-beneficos-que%20traera-el-fenomeno-de-la-nina-en-mexico/
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http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=99047335
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Ecologista agregaron antes de aprobarla y enviarla al Senado, como quitar el  
blindaje a partidos políticos para que no pierdan su registro nacional aunque no  
alcancen 3% mínimo de la votación total.  
http://calornoticias.mx/amlo-ordena-quitar-blindaje-a-minipartidos-para-corregir-el-plan-b 
 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
Avalan 78% de iniciativas AMLO 
De las 19 iniciativas que mandó el presidente de la república Andrés Manuel López 
Obrador a la Cámara baja en la LXV Legislatura, los diputados han aprobado 5, 
mientras que dos fueron rechazadas y dos quedan pendientes. 
Es decir, los legisladores han aprobado 78 por ciento. 
Dentro de las iniciativas que sí le aprobaron al presidente se encuentran la reforma 
a la Ley de Minería en materia de nacionalización del Litio; la Ley de Husos Horarios 
para eliminar el horario de invierno; la Ley Federal de Presupuesto y 
Responsabilidad Hacendaria para diversificar los ingresos del Fondo de 
Estabilización de los Ingresos Presupuestarios (FEIP) y que espera en el Senado su 
discusión y análisis. El Sol de México, P, 10 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=99046650 
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LAS VUELTAS que da la vida. El coordinador
de los senadores de Morena, Ricardo Monreal,
llegó a su actual cargo como premio de consolación
tras perder la candidatura a la Jefatura de Gobierno
de la CDMX en 2018.

HACE casi 5 años, el zacatecano terminó dejando
pasar a Claudia Sheinbaum quien, desde
el gobierno capitalino, trazó su ruta a la Presidencia.
Y AHORA cuentan que si Monreal saca pronto
la aprobación en el Senado del Plan B de la reforma
electoral y vuelve a cederle el paso a la corcholata que
resulte favorecida por Palacio Nacional, le estarían
ofreciendo a cambio ¡ser candidato en la CDMX!
YA SE VERÁ si vuelve a aceptar el cambalache.

LA DESCOMPOSICIÓN del sistema penitenciario
de Zacatecas, que se supone gobierna el morenista
David Monreal, alcanzó un nivel preocupante.
ADEMÁS de las fugas, motines y actos de corrupción
de custodios que han caracterizado a esa entidad
en años'recientes resulta el colmo que el asesinato
del juez Roberto Elias Martínez se planeara
• y ordenara desde un penal estatal.
Y ESO que desde 2021, y recientemente a principios
de noviembre, han trasladado a centenares de
prisioneros de alta peligrosidad a penales federales.
SI LOS que se quedaron son de "baja peligrosidad",
¿cómo estarían los otros?

AHORA que le tocó jugar de visitante, cuentan que
a Claudia Sheinbaum le fue bastante mal
en el evento principal de su gira de ayer por Tabasco.
Y ESO que la arroparon uno de los primeros hermanos
del país, José Ramiro López Obrador, y el director
de Fonatur y encargado del Tren Maya, Javier May.
EL HECHO es que el sillerío colocado para el informe
del senador morenista Ovidio Peralta, pretexto para
que la capitalina diera un discurso en la Plaza de Armas
de Villahermosa, se quedó prácticamente vacío.
INCLUSO hay quienes dicen que la falla en el acarreo...,
ejem... en la convocatoria para el acto se debió a que
un ex gobernador tabasqueño que ahora despacha
por los rumbos de Bucareli dio instrucciones a sus
huestes para que no la dejaran estar: "A gusto". ¡Ouch!
FUERTE desafío enfrentan autoridades federales
y locales tras las broncas con los boletos para los
conciertos de Bad Bunny en la CDMX y Monterrey.
EL PROBLEMA de reventa que siempre ha existido se
agravó con la operación de mafias que falsifican y clo
nan entradas perjudicando a los consumidores, a los
artistas y las empresas que venden boletos auténticos.
MUY COORDINADOS tendrán que trabajar la Profeco,
que encabeza Ricardo Sheffield, y las Fiscalías de
ambas entidades si quieren ponerle freno al problema
antes de que se desborde.
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Sala de espera
" T T abrá en esta ciudad y
V sus contornos hom

JL JL bre más casquivano
y tarambana que don Chinguetas?
Lo conocemos por su afición a los
amores indocumentados. Ayer na
da menos su esposa doña Macalota
lo sorprendió en ilícito consorcio
con la joven y linda mucama de la
casa. La señora, furiosa, le pregun
tó a su liviano cónyuge: "¿Puedes
explicarme por qué te encuentro
así?". "Claro que puedo contes
tó don Chinguetas. Como vienes
del gimnasio traes tenis y no te
oí entrar"... Tres señores de edad
más que madura charlaban en la
mesa del café. Dijo uno: "Mi vista
está cada día peor. Ya no veo nada
a un metro de distancia". Comen
tó otro: "Mi tortícolis se ha vuelto
tan aguda que me impide mover la
cabeza a uno u otro lado". Se quejó
el último: "Mi presión está tan alta
que continuamente me mareo has
ta el punto de perder el sentido".
"¡Qué mal estamos! concluyó con
un suspiro el primero. Debemos
dar gracias a Dios de que todavía
podemos manejar"... Don Fran
cisco se llamaba aquel señor cuya
edad frisaría en los 60. Casó con
mujer que andaba por los 30, y cu
ya condición social era mucho más
modesta que la de él. La noche de
las bodas ella le pidió: "Don Fran

cisco: hágame el favor de volver la
mirada a otro lado, para desvestir
me". El señor hizo lo que su des
posada le pedía Le dijo en seguida
la joven: "Don Francisco: hágame
el favor de apagar la luz antes de
acostarse". Cumplió ese deseo el
recién casado. En la oscuridad la
novia se quejó: "Don Francisco: su
rodilla me está lastimando". Acla
ró el señor: "No es la rodilla". Ex
clamó entonces ella, emocionada
"¡Paco!"... La sala de espera del doc
tor estaba llena, y todos los asien
tos se hallaban ocupados por una
señora y sus ocho hijos, de modo
que las demás personas que espe
raban debían estar de pie. Un pa
ciente que traía bastón caminaba
de uno a otro lado de la sala, y con
su bastón hacía un ruido cierta
mente molesto al golpear en el piso,
pues el bastón no tenía contera Le
dijo la mujer, exasperada "Si le pu
siera usted un hulito a su bastón no
haría ese ruido tan desagradable".
Al punto replicó el señor: "Y si su
marido se hubiera puesto un hulito
podríamos estar sentados todos los
que aquí estamos de pie"... El via
jero iba por un camino rural y su
automóvil sufrió una descompos
tura Más bien quien la sufrió fue
el viajero, pues el sitio era lejano
y la noche desapacible: llovía to
rrencialmente y soplaba un vien

to frío. Vio a lo lejos una lucecita
y encaminó sus pasos hacia ella.
Resultó ser la casa de un granje
ro, quien le dijo que podía pasar
ahí la noche. Le advirtió: "Sólo hay
una cama disponible aparte de la
mía y de mi esposa, y en ella duer
me mi hija Pondré una almohada
entre los dos, y usted me dará su
palabra de caballero de no inten
tar nada indebido". El viajero juró
por su honor respetar el de la mu
chacha, que resultó ser una joven
de agraciadas formas. Cumplió su
palabra el forastero, y la almohada
sirvió de efectivo valladar entre la
chica y el viajante. Al día siguien
te salieron los dos a pasear por el
campo. Una súbita ráfaga de vien
to hizo que el sombrerito de la za
gala fuera a caer al otro lado de un
arroyo que por ahí corría Le dijo
el viajero a la muchacha "Saltaré
el arroyo y le traeré su sombre
rito". "¡Uh! exclamó como para
sí la muchacha, desdeñosa. Dice
que va a saltar el arroyo, y no pudo
saltar una almohada"... Un pájaro
carpintero voló lejos de su nido. Se
posó en un árbol de grueso tronco
y le dio un picotazo. En ese preciso
instante cayó un rayo que partió el
tronco en dos. Y dijo con asombro
el pajarraco: "¡Caramba! ¡Nomás
estás lejos de tu casa y qué duro
se te pone el pico!"... FIN.
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Secretarlo no sabe ni sus datos
::::: El que demostró que lo suyo no son las ci
fras, ni el puesto, en Baja California Sur, nos
cuentan, ftie el secretario del Trabajo, Bienes
tar y Desarrollo Social, Ornar Zavala Agiin
dez (Morena), pues exhibió sin pudor "su sa
piencia". Nos relatan que en una entrevista
radiofónica don Ornar intentó presumir "sus
logros" y aseguró que la tasa de desempleo en
el estado "es muy baja", de entre 15% y 16%,
cuando en realidad es de 2.8% y a pesar de
que le volvían a preguntar, don Omar insistía
en esa cifra una y otra vez, haciendo dudar a
varios, pues la tasa nacional de desempleo es
de 3.5% y sus datos la superarían cinco veces.
Nos dicen que un rato después la dependen
cia tuvo que corregir a su titular e informó el
dato real. ¿No le dará ni tantita pena?

limpia" gober desastre de exedil
Desde Sinaloa nos platican que el alcalde

sustituto de Mazatlán, Edgardo González
Zatarain (Morena), "está pariendo chayotes",
pues no alcanzan los recursos que le dejó el

ahora secretario de Turismo
estatal, Luis Guillermo Be
nítez Torres (Morena), pa
ra cubrir aguinaldos y sala
rios de fin de año. Nos indi

can que parte de los gastos
que tienen "en jaque" al
ayuntamiento son por los
anticipos para diferentes
personajes que estarán pre
sentes en el carnaval local y
otros gastitos que no com

probó don Guillermo. Sin embargo, nos dicen
que el gobernador Rubén Rocha Moya (Mo
rena) ofreció a don Edgardo no dejarlo solo.
¿Cuántas le debe don Guillermo al góbert
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Ponen sus barbas a remojar
::::: Quienes andan "apanicados y lo que le si
gue" en Hidalgo, nos comentan, son los fun
cionarios de la administración pasada, pues
no saben cuándo les tocará "caer en desgra

cia", luego de que la exdi
rectora del Instituto hidal
guense del Deporte, Fátima
Lorena Baños Pérez (PRI),
fue vinculada a proceso jun
to a dos de sus subalternos
por un caso ocurrido en
2018 de discriminación a un
menor de edad con síndro
me de Down, a quien no le
permitieron realizar sus cla
ses de natación de forma

normal y lo enviaron a un sector especial, con
lo que ahora doña Fátima tiene un plazo de
tres meses para buscar la reparación del daño
o bien dos años de prisión. ¡Ouch!
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¿Qué frena los proyectos del Gobierno
de la Ciudad de México?
::::: En sólo unos días el Gobierno de la Ciudad de México
tuvo que echar atrás tres proyectos: las obras de drenaje
en San Gregorio Atlapulco, en la alcaldía Xochimilco; las
modificaciones al Reglamento de Tránsito orientadas a
los motociclistas y las consultas del programa de Ordena
miento Territorial. Desde la administración central la res
puesta ha sido que no se trata de nada en particular,
pues la apuesta siempre es al diálogo y al consenso con
los ciudadanos, lo cierto es que al intentar llegar a acuer
dos, lo único que se ha logrado es poner un freno a tres
proyectos que podrían haber sido de gran calado. La pre
gunta es: ¿Qué ha faltado entonces en las mesas de nego
ciación para evitar la cancelación de los proyectos?

organización SUMA Cons
trucción Social —que agrupa sindicatos de la
Ciudad, así como organizaciones de movimien
tos sociales, estudiantiles y feministas— anun
ciará la instalación de los Comités Ciudadanos

que promoverán la candidatu
ra a la Presidencia de la Repú
blica de Claudia Shein
baum. Se tiene previsto que
en el acto, que se realizará al
sur de la capital, tomen pro
testa un centenar de comités,
y todo esto encabezado por,
entre otros, el exsubsecretario
de Gobierno en la Ciudad de
México Efraín Morales. Todo
está dispuesto pues para ser

un acto masivo de promoción. ¿Qué dirán el
resto de las corcholatas presidenciales?, y so
bre todo, ¿qué señalará el Instituto Nacional
Electoral (INE) sobre el acto?
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Mas presupuesto a seguridad
::::: Nos cuentan que el titular de la Secretaría de
Seguridad del Estado de México, Rodrigo Martí
nezCelis Wogau, se ha encomendado á todos
los santos, y es que nada sería más grato y bené
fico para la dependencia a su caigo que los dipu

tados aprueben el presupuesto
tal y como lo mandó al Congre
so mexiquense el secretario de
Finanzas, Rodrigo Jaique Li
ra, pues contempla un incre
mentó de 2 mil millones de pe
sos para el rubro de seguridad,
recursos que servirán para in
crementar el estado de fuerza
en materia de género con pa
trullas, elementos y equipo de
seguridad, lo cual también be

neficiaría a la ciudadanía Al parecer el cabildeo
con los diputados parece ir viento en popa, pues
el propio MartínezCelis Wogau los ha convenci
do de los resultados de su área.
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Los expedientes de Gibrán
A más de uno le ha

llamado laatención
la conversión de Gi

brán Ramírez, comentarista
político y militante more
nista, quien en cuestión de
meses pasó de sostener po
siciones propias de un obra
dorismo militante, a adop
tar un discurso de franco co
queteo opositor.
La razón de la metamor

fosis de Gibrán obedece en
gran medida al negro expe
diente que dejó cuando es
tuvo al frente de la Confe
rencia Interamericana de
Seguridad Social (CISS); un
expediente que finalmente
está viendo la luz.
Gibrán lo sabe. Por eso no

es casual que el punto de in
flexión en su conversión al an
tiobradorismo coincida con

una auditoría externa y el in
forme presentado en sep
tiembre por el nuevo contra
lor interno de la organizacióa
el chileno Nicolás Starck, el
cual resulta demoledor.
A sabiendas de que casi

nadie en el oficialismo saldrá
en su defensa, la otrora joven
promesa de la 4T no ha en
contrado mejor estrategia
que migrar a las filas oposi
toras, seguramente para pre
sentarse como víctima de
una persecución porsus nue
vas posturas políticas.
En 2020 revelé cómo Ra

mírez Reyes había utilizado el
presupuesto y la estructura de
la Conferencia en gran parte
dependiente financieramen

A más de uno le ha
llamado laatención
la conversión de Gi

brán Ramírez, comentarista
político y militante more
nista, quien en cuestión de
meses pasó de sostener po
siciones propias de un obra
dorismo militante, a adop
tar un discurso de franco co

queteo opositor.
La razón de la metamor

fosis de Gibrán obedece en
gran medida al negro expe
diente que dejó cuando es
tuvo al frente de la Confe
rencia Interamericana de

Seguridad Social (CISS); un
expediente que finalmente
está viendo la luz.
Gibrán lo sabe. Por eso no

es casual que el punto de in
flexión en su conversión al an
tiobradorismo coincida con
una auditoría externa y el in
forme presentado en sep
tiembre por el nuevo contra
lor interno de la organizacióa
el chileno Nicolás Starck, el
cual resulta demoledor.
A sabiendas de que casi

nadie en el oficialismo saldrá
en su defensa, la otrora joven
promesa de la 4T no ha en
contrado mejor estrategia
que migrar a las filas oposi
toras, seguramente para pre
sentarse como víctima de
una persecución porsus nue
vas posturas políticas.
En 2020 revelé cómo Ra

mírez Reyes había utilizado el
presupuesto y la estructura de
la Conferencia en gran parte
dependiente financieramen

te del IMSS, para desde ahí
construir su candidatura a la
presidencia de Morena. Gra
cias al informe de Starck sa
bemos que el desvío de recur
sos fue más allá de lo que mu
chos imaginábamos.
En plena pandemia

—septiembre de 2020— el
director de finanzas de la
CISS, Jorge Esparza, firmó
un contrato para arrendar
una sede alterna en la calle
Mier y Pesado número 26,
colonia del Valle, en una de
cisión que tomó sin consul
tar con ningún órgano supe
rior de la Conferencia.
Esta decisión fue tomada

cuando el personal de la CISS
trabajaba desde casa, y mien
tras Gibrán no pagaba la renta
de la sede principal del orga
nismo. Más importante aún,
el contrato se firmó cuando ya
había iniciado la disputa por
la presidencia de Morena
Muy posiblemente esaoficina
alterna se utilizó para la cam
paña de Ramírez.
El costo del alquiler de es

te espacio fue sorprendente
mente alto: ascendió a 110
mil pesos mensuales. La
bancada de MC —que hoy
ocupa el mismo espacio
paga 80 mil pesos. ¿Cómo
explicar que en tiempos de

te del IMSS, para desde ahí
construir su candidatura a la
presidencia de Morena. Gra
cias al informe de Starck sa
bemos que el desvío de recur
sos fue más allá de lo que mu
chos imaginábamos.
En plena pandemia

—septiembre de 2020— el
director de finanzas de la
CISS, Jorge Esparza, firmó
un contrato para arrendar
una sede alterna en la calle
Mier y Pesado número 26,
colonia del Valle, en una de
cisión que tomó sin consul
tar con ningún órgano supe
rior de la Conferencia.
Esta decisión fue tomada

cuando el personal de la CISS
trabajaba desde casa, y mien
tras Gibrán no pagaba la renta
de la sede principal del orga
nismo. Más importante aún,
el contrato se firmó cuando ya
había iniciado la disputa por
la presidencia de Morena
Muy posiblemente esaoficina
alterna se utilizó para la cam
paña de Ramírez.
El costo del alquiler de es

te espacio fue sorprendente
mente alto: ascendió a 110

mil pesos mensuales. La
bancada de MC —que hoy
ocupa el mismo espacio
paga 80 mil pesos. ¿Cómo
explicar que en tiempos de

pandemia —cuando el valor
en el mercado de las oficinas
mostraba una tendencia a la
baja— Gibrán pagara un ter
cio más de alquiler?
Desde que el joven Ramí

rez ingresó a la conferencia
utilizó con absoluta libertad
una tarjeta de crédito Ameri
can Express Golden Plati
num, sin límite de crédito,
para pagar comidas, cenas e
ingentes cantidades de alco
hol Por los informes recien
tes sabemos que Gibrán nun
ca entregó cuentas. Unos 560
mil pesos están pendientes
de comprobación.
Para tapar estas y otras

tropelías, Ramírez no tuvo
mejor idea que comprar el
silencio del contralor inter
no, el dominicano Eduardo
Del Villar Liranzo. Si bien los
estatutos de la CISS estable
cen que ese puesto debe ser
independiente y ad hono
rem, del Villar recibía men
sualmente 3 mil dólares,
"incentivo" que era transfe
rido regularmente a su
cuenta de forma ilegal.
Cuando Álvaro Velarca

—hombre de confianza de
Zoé Robledo— llegó a la se
cretaría general de la CISS,
inició una serie de cambios
para evitar que situaciones
como estas se repitan. Entre
otras acciones, forzó a re
nunciar al contralor del Vi
llar para que la organización
nombrara un sustituto ca
paz de sacar la mugre oculta
debajo del tapete.
Presentaré próximamen

te todas las evidencias del
caso en mi programa El Oc
tágono, por La Octava. •

pandemia —cuando el valor
en el mercado de las oficinas
mostraba una tendencia a la
baja— Gibrán pagara un ter
cio más de alquiler?
Desde que el joven Ramí

rez ingresó a la conferencia
utilizó con absoluta libertad
una tarjeta de crédito Ameri
can Express Golden Plati
num, sin límite de crédito,
para pagar comidas, cenas e
ingentes cantidades de alco
hol Por los informes recien
tes sabemos que Gibrán nun
ca entregó cuentas. Unos 560
mil pesos están pendientes
de comprobación.
Para tapar estas y otras

tropelías, Ramírez no tuvo
mejor idea que comprar el
silencio del contralor inter
no, el dominicano Eduardo
Del Villar Liranzo. Si bien los
estatutos de la CISS estable

cen que ese puesto debe ser
independiente y ad hono
rem, del Villar recibía men
sualmente 3 mil dólares,
"incentivo" que era transfe
rido regularmente a su
cuenta de forma ilegal.
Cuando Álvaro Velarca

—hombre de confianza de
Zoé Robledo— llegó a la se
cretaría general de la CISS,
inició una serie de cambios
para evitar que situaciones
como estas se repitan. Entre
otras acciones, forzó a re
nunciar al contralor del Vi

llar para que la organización
nombrara un sustituto ca
paz de sacar la mugre oculta
debajo del tapete.
Presentaré próximamen

te todas las evidencias del

caso en mi programa El Oc
tágono, por La Octava. •

La razón de la metamorfosis de
Gibrán obedece en gran medida al
negro expediente que dejó.
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Dios vive aquí
Tuve dudas sobre ir a la ca

balgata o no. La idea de
revivir el pasado me re

sultaba dolorosa. Hacía tiempo
que, por la pandemia y por los
dos años en los que estuvimos
entre hospitales, no montaba un
caballo. Periodo durante el cual,
la "Huaracha", la yegua fiel que
por años monté, fue regalada por
viejita. Así que tampoco tenía la
tranquilidad de lo familiar.
Al mismo tiempo, probarme a

mí misma y tener el gusto por es
tar entre amigos, en el bosque,
para disfrutar lo que Pablo más
amaba, me tiraba de la camisa
Llegué temprano al rancho

desde donde saldríamos. Y me
encontré con Israel, quien me
llevaba un caballo que me pare
ció conocido:
—¿Cómo se llama? —le pre

gunté.
—Épsilon —me respondió.
—¿Que no es aquel en el que

me caí antes de la pandemia, la
única vez que lo monté?
Sí, éste es, señora —me con

testó.

—Ah caray —expresé, viendo
al caballerango, quien no parpa
deó. No había de otra.
La vida me presentaba la

oportunidad de rechazar al ca
ballo o de reivindicarme con él

y la experiencia. Finalmente,
la torpeza había sido mía, no
del caballo.

Así que lo acaricié, le hablé

llevaba un caballo que me pare
ció conocido:
—¿Cómo se llama? —le pre

gunté.
—Épsilon —me respondió.
—¿Que no es aquel en el que

me caí antes de la pandemia, la
única vez que lo monté?
Sí, éste es, señora —me con

testó.

—Ah caray —expresé, viendo
al caballerango, quien no parpa
deó. No había de otra.

La vida me presentaba la
oportunidad de rechazar al ca
ballo o de reivindicarme con él
y la experiencia. Finalmente,
la torpeza había sido mía, no
del caballo.

Así que lo acaricié, le hablé

con tranquilidad, al mismo
tiempo que trataba de calmar
me, sabiendo lo sensibles que
son los caballos a nuestras
emociones. Recorrí cada parte
de su cuerpo con las manos,
vientre, patas, lomo, cuello,
hasta las orejas, como nos en
señó alguna vez un profesor.
"Nunca te subas a un caballo
sin que primero se haya fami
liarizado contigo", nos dijo.
Nos reunimos los 70 jinetes

con sus caballos en el punto de
salida y, con mariposas en el es
tómago, en compañía de Eta, ini
ciamos la cabalgata. Bajadas lo
dosas e irregulares fueron lo que
encontramos al inicio. Una vez
que pasó la parte difícil, llega
mos al bosque más hermoso,
cruzado por un río de buen cau
dal. El sonido del agua, lo varia
do de los tonos verdes, la altura
centenaria de los árboles, el aire
fresco y la cadencia de los pasos
del caballo a un ritmo sincrónico

plic, plac, plic, plac, nos llevó al
silencio y a la reflexión. "Sin du
da, Dios vive aquí, pensé. Mira
qué divino bosque, gordo co
mentaba en mi interior, sabien
do que también Pablo lo disfru
taba." Y juntos entramos en ar

con tranquilidad, al mismo
tiempo que trataba de calmar
me, sabiendo lo sensibles que
son los caballos a nuestras

emociones. Recorrí cada parte
de su cuerpo con las manos,
vientre, patas, lomo, cuello,
hasta las orejas, como nos en
señó alguna vez un profesor.
"Nunca te subas a un caballo
sin que primero se haya fami
liarizado contigo", nos dijo.
Nos reunimos los 70 jinetes

con sus caballos en el punto de
salida y, con mariposas en el es
tómago, en compañía de Eta, ini
ciamos la cabalgata. Bajadas lo
dosas e irregulares fueron lo que
encontramos al inicio. Una vez
que pasó la parte difícil, llega
mos al bosque más hermoso,
cruzado por un río de buen cau
dal. El sonido del agua, lo varia
do de los tonos verdes, la altura
centenaria de los árboles, el aire
fresco y la cadencia de los pasos
del caballo a un ritmo sincrónico
plic, plac, plic, plac, nos llevó al
silencio y a la reflexión. "Sin du
da, Dios vive aquí, pensé. Mira
qué divino bosque, gordo co
mentaba en mi interior, sabien
do que también Pablo lo disfru
taba." Y juntos entramos en ar

monía con la existencia.
Me di cuenta de que en el

campo, como en la vida, siempre
habrá periodos de avance y re
troceso, subidas y bajadas. Nos
corresponde fluir, así como
comprender que hay que apren
der a trotar con ellos, mejor si es
de buena gana. Los aconteci
mientos y las preocupaciones
nos sacan de ritmo. Entrar en
conflicto o discutir la realidad
equivale a sufrir. Sin embargo,
también me percaté de que se
requiere tiempo, presencia y
atención para disfrutar la belle
za. Pudimos haber atravesado la
majestuosidad del bosque su
midas en la tristeza que provoca
la ausencia, absortas en pensa
mientos sobre el pasado o el fu
turo, sin apreciar el entorno. El
disfrute es una invitación que la

monía con la existencia.
Me di cuenta de que en el

campo, como en la vida, siempre
habrá periodos de avance y re
troceso, subidas y bajadas. Nos
corresponde fluir, así como
comprender que hay que apren
der a trotar con ellos, mejor si es
de buena gana. Los aconteci
mientos y las preocupaciones
nos sacan de ritmo. Entrar en
conflicto o discutir la realidad

equivale a sufrir. Sin embargo,
también me percaté de que se
requiere tiempo, presencia y
atención para disfrutar la belle
za. Pudimos haber atravesado la

majestuosidad del bosque su
midas en la tristeza que provoca
la ausencia, absortas en pensa
mientos sobre el pasado o el fu
turo, sin apreciar el entorno. El
disfrute es una invitación que la

vida nos hace llegar de manera
constante. Cada cual decide
aceptarla o no. Es así que crea
mos nuestra propia experiencia,
nuestro propio mundo y nuestra
propia vida. No es responsabili
dad de nadie más que nuestra.
A las dos horas y media, los

70 jinetes desmontamos para
compartir una botana que otro
amigo generosamente ofreció.
La alegría y el gusto de todos por
compartir un interés común
crea una energía cálida que, fi
nalmente, es el pegamento que
nos une. Al término de la cabal
gata y la comida, regresamos a
casa de Eta, cansadas, pero con
una enorme sonrisa y gratitud.
Dios no sólo vive en el bosque,
sino en el corazón de los amigos
que te dan la mano cuando la
necesitas. •

Me di cuenta de que en el campo, como en
la vida, siempre habrá periodos de avance y retro
cesoi, subidas y bajadas. Nos corresponde fluir, así
como comprender que hay que aprender a trotar
con ellos, mejor si es de buena gana.
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La reuniún privada de AMLO y el
debate de corcholatas
::::: Nos comentan que ayer quienes llegaron
juntos muy sigilosamente a Monterrey, Nuevo
Leóa fueron el secretario de Gobernación Adán
Augusto López, y el líder nacional de Morena,
Mario Delgado, para tener un encuentro en

privado con el presidente An
drés Manuel López Obra
dor. Nos detallan que alrede
dor de las 9*X) de la mañana,
ambos políticos llegaron al
hotel en el que había pasado
la noche el jefe del Ejecutivo
federal, donde ya lo espera
ban jóvenes de Ayudantía pa
ra llevarlos con el Mandatario.
¿El motivo? Es un secreto. Sin
embaigo, nos hacen ver que

en esta reunión pudo haberse discutido aparte
del tema del Han B de la reforma electoral lo
que tiene que ver con los preparativos de los de
bates que han propuesto el canciller Marcelo
Ebrard y el senador Ricardo Monreal entre las
llamadas "corcholatas" y que el Presidente, para
sorpresa de algunos moienistas, ha avalado. ¿Se
rá que el Mandatario federal va a palomear el
formato, lugar, tiempo y demás detalles de los
mentados debates? ¿El piso parejo que piden
don Marcelo y don Ricardo no se pone en riesgo
con uno de los aspirantes don Adán partici
pando en la reunión para diseñarlos?

Adán Augusto
López

quedes
::::: Nos dicen en el Senado que pese a los pro
nósticos y hasta la canción que entonó hace se
manas el coordinador de Morena, Ricardo Mo
iireal, aquella de José Alfiedo que dice: "diciem
bre me gustó pa' que te vayas...", al parecer el za
catecano aún es muy útil para el proyecto de la
llamada 4T y las reformas presidenciales pen
dientes, como el Plan B de la reforma electoral
Nos cuentan que en Palacio Nacional tienen cla
ro que la ruptura del monrealismo, con el posi
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ble apoyo de entre diez y veinte senadores, fre
naría la controvertida iniciativa del presidente
López Obrador. Ante ello, nos aseguran, los va
ticinios de que el liderazgo del exgobernador de
Zacatecas no llegaría a las fiestas navideñas se
desvanece porque todavía está trabajando para
enmendar los errores del proyecto legislativo pre
sentado y para hacer que fluya el cabildeo para
su avaL Lo que nos aclaran es que en diciembre
no se va. En enero quién sabe. ¿O sera que don
Ricardo ya está ensayando aquella otra canción
popular que reza; "Para abril o para mayo..."?

ta secretarla de Educación no
Quiere tener quien la entreviste
::::: Nos comentan que en la Secretaría de Edu
cación Pública, su titular, Leticia Ramírez, no
tiene el ánimo de abrir nuevamente la depen
dencia a los representantes de los medios de co
municación y que, al igual que su antecesora,
Delfina Gómez, doña Leticia seguirá teniendo
la institución en una burbuja para evitar críticas
y cuestíonamientos. Al parecer, nos comentan
la titular de la dependencia no logra superar el
revuelo que causó su debut en la primera y úni
ca entrevista televisiva que dio ya en su nuevo
caigo y que le ocasionó una lluvia de memes.
Por ahora, nos hacen ver que la secretaria no
tendrá apariciones frente a los periodistas, ni en
conferencias ni en encuentros individuales, y
mantiene la esperanza de que el presidente Ló
pez Obrador no la llame muy seguido a la
conferencia mañanera en Palacio Nacional. En
pocas palabras, nos aseguran "nadara de muer
tito" lo que le queda a esta administración.
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Fábulas
El expresidente
Calderón y el juicio
del siglo
I SABINA BERMAN
En el año 2006 el flamante presidente Felipe

Calderón se puso una casaca militar y un
quepí, se subió a un jeep y lanzó la Guerra

contra el Narco. Una guerra mal planeada que ha
bría de tener al cabo un saldo inmenso de dolor y
sangre. 350 mil muertos y 72 mil desaparecidos.
Y que según una versión maldita que viene ga

nando evidencias, resulta que nunca fue una gue
rra contra el narco.
La retórica de la Guerra contra el Narco fue el

telón de humo para que el Estado, aliado al Cártel
de Sinaloa barriera del territorio nacional a otros
cárteles competidores.
Tal es el relato siniestro que desteje el relato hasta

hoy oficial.
Y quien podría confirmarlo durmió ayer en una

celda de dos por tres metros en la ciudad de Nueva
York, puede salir a caminar los perímetros de un
patio amurallado diario por una hora y hablar por
teléfono una sola vez al día
Se llama Genaro García Luna.
Fue el hombre fuerte de dos expresidentes. Vi

cente Fox y Felipe Calderón. En el sexenio del pri
mero fundó y comandó la AFI, la nueva policía fe
deral. Durante el sexenio del segundo fue el secre
tario de Seguridad
Y está hoy acusado por la Justicia de Nortea

mérica de tráfico de cocaína y de trabajar para el
Cártel de Sinaloa desde el año 2002.
Lo que de comprobarse en el juicio que ini

ciará el 9 de enero, implicaría que el gobierno de
Vicente Fox le facilitó al Chapo Guzmán, líder del
Cártel de Sinaloa, su escape de la cárcel de alta
seguridad de Puente Grande, Jalisco.
De mayor calibre, implicaría lo antes dicho so

bre la Guerra contra el Narco. Que fue un engaño
sin parangón a los mexicanos: la mayor traición
de nuestra Historia.
Por supuesto el juicio contra García Luna es solo

contra él. Y sin embargo, de confirmarse su alianza
contra el Cartel de Sinaloa es difícil suponer que el
ex presidente Calderón no estaba al tanto de los
fines de la guerra de la que él presumió ser el Co
mandante en Jefe durante seis años.
Tendría que haber estado muy empecinado en no

saberlo, habida cuenta de que en el momento varios
reportajes periodísticos lo delataron y varios generales
se lo advirtieron al mandatario en oorto.
"Le hablé de los nexos de su secretario con el

crimen, los dos de pie a un lado del escritorio
presidencial", ha contado uno de esos generales,
el general Tomás Ángeles.
Por lo pronto, los andares recientes del expresi

dente Calderón revelan mucho. En vísperas del juicio
a su lugarteniente, recién se ha comprado una ca
sona en un barrio de lujo de Madrid y ha solicitado
al gobierno de España una "visa dorada", para poder
quedarse a vivir ahí indefinidamente.
Y es que el juicio podría enturbiar su reputa

ción en México pero no llegar más allá.
El juez podría prohibir durante el juicio toda

mención a los expresidentes mexicanos, tal y co
mo hizo el juez del juicio al Chapo Guzmán, pre
suntamente para proteger las relaciones entre
los dos países.
EntoncesGarcíaLunasequedariapresoensucelda

de dos por tres metros y Calderón, avecinado ya en
Madrid, podría seguir trabajando como consultor para
Iberdrola la compañía eléctrica española
Pero igual el juez podría sorprendernos. Un

sector de la Justicia de Norteamérica ha endu
recido su rigor en lo que toca al combate al narco,
y el juez podría permitir que los testigos hablen
de Fox y de Calderón.
Vaya, podría incluso llamarlos a juicio. Aún

más, podría ordenar su captura. Después de todo
existe para ello un precedente.
En 1989 el gobierno de Norteamérica no solo or

denó al entonces presidente de Panamá, el General
Noriega que se presentara a juicio para hablar de su
presunta sociedad con el cartel de Medellín; como
el general se negó, el ejército norteamericano lo sus
trajo de la misma casa presidencial de Panamá.
Ya veremos hasta donde se atreve esta vez la

Justicia de Norteamérica.

Por lo pronto, que el juicio esté por suceder en
la ciudad de Nueva York y no en México, revela
el equilibrio de poder entre los malvados y los
inocentes en nuestro país. Los inocentes son
muchos más, pero nuestra Justicia sigue sin im
portunar a los malvados. •
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Marruecos escribió su
nombre con letras de oro

yflanm/A
Mundo tras eliminar a Por
tugal de Cristiano Ronaldo
y convertirse en la primera
selección africana en me

terse a semif inw&Mfíy
El equipo que dirige

el marroquí Walid Regra
gui va a llegar con una
racha de 10 partidos sin
perder para enfrentar a
la Francia de Mbappé el
próximo miércoles. •

Bad Bunny en el
Estadio Azteca.

Tras las denuncias de miles

de fans, a quienes se les ne
gó la entrada al Estadio Az
teca para ver a Bad Bunny a
pesar de comprar boletos
legítimos, la Profeco anunció
que alista una sanctómBÍy;
naria contra Ticketmaster,
por hasta 10% de sus Ingre
sos del último año.

La empresa se com
prometió a reembolsar
100% del costo del bole

to, más un mínimo de
20% de compensación. •

El presidente Aro
nuel López Obra
ayer que "sólo of
go de que fuera,
y detenido el exr

peruana rech,
cia mexicana

tos internos.
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Golpe al corazón del PAN
Internamente en su partido

los conocen como "Los Quin
tos", poique son cinco: San

tiago Taboada alcalde de la Benito
Juárez; Mauricio Tabe, de la Mi
guel Hidalgo; Luis Mendoza dipu
tado federal; Andrés Atayde, líder
en la Ciudad de México, y final
mente Christian Von Roehrich,
coordinador de los legisladores
panistas a nivel local, quien ahora
tiene orden de aprehensión por un
presunto daño al erario de más de
200 millones de pesos.
La Fiscalía de la Ciudad de Mé

xico acusa a Von Roehrich de aso
ciación delictuosa y uso ilegal de
atribucionesenlatramadelllama
do "Cártel Inmobiliario". Según la
investigación cuando él fue alcal
de en Benito Juárez, su gobierno
recibió el dinero destinado a dar
mantenimiento o derribar edifi
cios afectados por el sismo de sep

tiembre 2017, pero los fondos ter
minaron en empresas fantasma
Hoy esa investigación tiene a

cinco exfuncionarios en prisión,
pero en el gobierno de la Ciudad
de México quieren crecer la lista.
En la mira están "Los Quintos" y
también un sexto: el coordina
dor de los diputados panistas a
nivel federal, Jorge Romero.
El radar de las autoridades revisa

desde el 2009, cuando se gesto su
brinco notable en la política En ese
entonces, Romero manejaba a su
antojo el padrón panista en la al
caldía, cuestionado históricamente
por la facilidad de manipulación y
falsificación de firmas, y se lo ofre
ció aMario Alberto Palacios Acosta.
Conseguirlo garantizaba ser dele
gado en el bastión panista y así fue.
Palacios Acosta gobernó y a cam
bio, Romero pidió ser jefe de oficina
y controlar puestos clave que hoy

están bajo escrutinio por presunta
corrupción. Tres años después, Ro
mero se convirtió en delegado y go
bernó de 2012 a 2015.
El mismo radar de las autori

dades revisa la conexión entre
Romero y dos propiedades en
Estados Unidos. También, los
movimientos de uno de sus cer
canos: el exdiputado local Rafael
Miguel Medina Pederzini, dete
nido en el mundial de Brasil 2014
junto con otros mexicanos, seña
lados de acosar a una mujer y
golpear a dos hombres más.
Según cercanos, esta carambola

panista desajusta los planes del di
rigente nacional MarkoCortés rum
bo a 2024. Primero, porque quería
heredarle el puesto a Jorge Romero,
para irse con tranquilidad a coor
dinaralos senadores blanquiazules.
Pero con Sheinbaum oliendo a la
presa, hay que esperar. Y segundo,
porque Cortés realmente ha consi

derado designar a Lilly Téllez como
candidata a la presidencia Su argu
mento es que ella no tiene la fuerza
suficiente para quitarle el partido
aun consiguiendo un buen nú
mero de votos. Cualquier grieta
puede darle fuerza a viejos rivales
políticos como Gustavo Madero o
desde afuera Felipe Calderón y
Margarita Zavala quienes han si
do críticos de su gestión.

Stent:

El presidente López Obrador
está muy molesto por el anuncio
de lá boda de Claudia Sheinbaum.
Hace unos días soltó un comen
tario con tintes misóginos que sor
prendió a los presentes. Bajo su ló
gica si ella se enfoca en el mundo
rosa Marcelo aprovechará para
sacarle ventaja política •

daudio8ah@gmail.com

Esta carambola panista desajusta los planes clel di
rigente nacional Marko Cortés rumbo a 2024, pues
quería heredarle el puesto a Jorge Romero. Pero con
Sheinbaum oliendo a la presa, hay que esperar.
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El grupo de profesionales que nos dedicamos
a la obstetricia y atendemos cotidianamente
a mujeres embarazadas, tenemos especial
temor de enfrentar una situación extrema
llamada cesárea post mortem.
Las circunstancias que pueden conducir

a tener que extraer el feto de una mujer que
acaba de morir ocurre excepcionalmente
por complicaciones de la gestación o enfer
medades muy graves que desembocan en la
muerte de la madre, y en donde tenemos sólo
algunos minutos para extraer al feto con vida.
En el momento del fallecí

miento, el organismo materno Se sabe,
cesa las funciones que le per

menos,miten vivir al feto, es decir, el
aporte de oxígeno, la nutrición y casos
la temperatura estable que tiene dedentro del seno materno.

Nunca imaginé tener que es de mujeres
cribir acerca de una situación

embarazadas,extremadamente dolorosa, pro
ducto de una conducta que raya cerca
en la barbarie más abyecta, fran delcamente inimaginable.

de laO
La sociedad mexicana ha sido testigo,

francamente silencioso, de una serie de crí
menes que ni en el cine más violento se han
descrito. Hay, por lo menos, tres casos repor
tados de secuestros de mujeres embarazadas,
cerca del término de la gestación; secuestra
das para apoderarse del feto, extraerlo de sus
cuerpos con fines delictivos.

Desde el punto de vista de la mecánica del
delito, existirían dos posibilidades: la primera
es que los criminales asesinen primero a las
mujeres, para, en el término de pocos minu
tos, hacer una cesárea (probablemente con
instrumentos no quirúrgicos) y, la segunda y
más escalofriante, es que hayan efectuado la
cesárea con la mujer viva, falleciendo a con
secuencia del inenarrable acto violento.
Dado que nuestros criminales no se ca

racterizan por educación o conocimientos
técnicos, pienso que la más probable es la
segunda explicación.

Se sabe, al
menos, de tres
casos reportados
de secuestros

de mujeres
embarazadas,
cerca

del término

de la gestación.

Ni en países en guerra he visto reportes de
esa magnitud de crueldad, no logro entender
los razonamientos ni los motivos para que al
guien, en su sano juicio, arribe a conclusiones
tan aberrantes que los conduzcan a realizar
dichos actos; lo que sí sé es que se requiere
de un grado de descomposición social extre
mo, de autoridades en todos los niveles de
gobierno, a quienes no les interesa, ni mucho
menos les conmueva, que la población sea
víctima de actos tan atroces.

O
al

Se requiere también de unos
de tres índices de impunidad eleva

dísimos que les permiten a losreportados
delincuentes suponer, con ra
zonable exactitud, que no les va
a pasar nada. Se requiere de un
gobierno al que las víctimas no
le interesen y no vea en la po
blación el motivo de su trabajo.

Pero me sorprende aún más
la indiferencia de la sociedad;

gestación. las notas periodísticas apare
cieron un par de días, pero ya
al momentoque escribo estas

líneas (10 de diciembre del 2022), práctica
mente no aparece información al respecto.

El campeonato mundial de fútbol y la dis
cusión sobre el futuro del INE constituyen las
cabeceras de la prensa. Se me salen las lágri
mas al momento de entender que una de las
escenas que mayores sentimientos de amor
pueden despertar en cualquier ser humano
sensato es la de una mujer joven a punto de
dar a luz, y hoy en México son víctimas para
robarles lo más preciado: un hijo a punto de
nacer.

En cualquier país civilizado, con un gobier
no normal, sería motivo de escándalos de una
magnitud que obligaría a muchos gobernan
tes a renunciar a sus cargos; aquí ni siquiera
merecen la atención del Ministerio Público.
Y el Ejecutivo federal sigue sosteniendo una
frase que, a la luz de lo sucedido con estas
mujeres, es francamente estúpida: "Abrazos
no balazos".
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REDONDA?

¿Qué tan redonda es la Tierra?

R. Bastante, aunque nuestra querida y muy
única Tierra es en realidad un elipsoide de
forma irregular, sus protuberancias medias
debido a la fuerza centrífuga de su rotación
constante. Los científicos han determina
do que el nivel del mar de la Tierra está
en realidad a unos 21 kilómetros más lejos
de su centro en el Ecuador que en los po
los. Además, la forma de la Tierra cambia
constantemente.

CUBO DE RUBIK

¿Cuántas combinaciones hay del cubo
de Rubik y qué tan difícil es completarlo,
normalmente?

R. Existen 43.252.003.274.489.856.000 con
figuraciones diferentes, y algunas personas
son muy, muy buenas para resolverlo, termi
nando regularmente cubos descifrados por
expertos en menos de cinco segundos. Hay
un video en YouTube que tiene a un joven
malabareando tres cubos y resolviéndo
los ¡en un poco más de siete minutos!
Esta es una hazaña bastante increíble, pero
resolverlo es menos complicado de lo que
podría parecer. Un equipo de científicos
tomó prestados los ordenadores de Goo
gle para encontrar la solución más rápida
para cada configuración, y resulta que cada
uno se puede resolver en 20 movimientos
o menos. Dado que las personas no son
computadoras, este conocimiento no ex
plica exactamente cada solución para un
ser humano, pero los speedcubers, como
se les llama, memorizan cientos de algo

ritmos para ayudarlos a atacar cada nueva
configuración.

A CORTO PLAZO

¿Cuánto tiempo dura la memoria a corto
plazo en tu cerebro?

R. Unos 30 segundos. La memoria a cor
to plazo se refiere a los sistemas cerebra
les involucrados en el almacenamiento

de información durante un periodo corto,
generalmente hasta unos 30 segundos. La
memoria a corto plazo normalmente puede
contener alrededor de siete piezas de infor
mación a la vez.

LAVADO DE CEREBRO/TAMMY
GUERRERO DEL P.

¿Se le puede lavar el cerebro a alguien?

R. Lo primero es asegurarse que tenga uno,
cerebro, pero siento (¿o tal vez contento?)
informarle de que el lavado de cerebro no
es, de hecho, una cosa. El término se usó
para describir a los soldados estadunidenses
en la guerra de Corea que parecían poner
se del lado de sus captores políticamente, o
que confesaron crímenes que no cometie
ron. Claramente, parecía, los coreanos de
ben haber hecho algo en sus mentes.
Pero eso no significa que sus cerebros se
hayan alterado. Después de regresar a casa,
casi todos renunciaron a las creencias que
supuestamente les habían lavado el cerebro
para que creyeran. Y a pesar de que el térmi
no "lavado de cerebro" se ha utilizado des
de entonces para describir a los miembros
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del culto y a otros, no hay evidencia de que
exista tal fenómeno. (Después de la guerra
de Corea, el gobierno de los Estados Unidos
se esforzó mucho por encontrar formas de
lavar el cerebro a la gente y, en última ins
tancia, no pudo hacerlo).
Resulta que la gente puede ser persuadida,
y puede ser presionada o torturada para que
diga cosas que no creen. No necesitas un
fenómeno psicológico siniestro para expli
car eso.

CHAPULTEPEC

¿Es más grande Chapultepec que Central
Park de Nueva York?

R. Sí, el bosque de Chapultepec es más gran
de que el Central Park de Nueva York por
casi el doble. Es más, para darle perspectiva
le comparto que la Ciudad del Vaticano y el
Principado de Mónaco, ambos, caben cómo
damente dentro de Chapultepec.
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La ciudad de la
persecución
• Hoy es Christian y mañana seremos el resto
de sus críticos.

La desesperación y ambición desbordada de Claudia
Sheinbaum la han llevado a cometer errores antes, pero
esta vez cruzó la línea.

No es de sorprender que haga uso faccioso de las institu
ciones, tampoco que viole la ley con su anticipada campaña
presidencial; sin embargo, usar a la Fiscalía de la Ciudad de
México para intentar encarcelar a sus críticos y opositores
sólo desvela la clase de miserable ser humano que es. Ma
nipulara la Fiscalía para girar una orden de aprehensión
en contra de Christian von Roehrich por un falso montaje
armado desde el mismo Gobierno de la ciudad, forzan
do una imaginaria asociación del también presidente de
la Junta de Coordinación Política del Congreso local con
supuestas corruptelas del cártel inmobiliario, es la gota que
derramó el vaso.

Seré claro: Christian no está solo. Lo tocan a él y tocan
a todo el PAN. Y esto está lejos de ser una rencilla parti
dista, no es por el hecho de que Von Roehrich sea tam
bién el coordinador de nuestro partido en el Congreso de la
CDMX, este revuelo es porque Claudia Sheinbaum quiere
meter a la cárcel a quien ha señalado y evidenciado sus
corrupciones.

Es una venganza porque Christian y yo acudimos al Ins
tituto Nacional Electoral a exhibir las bardas de Claudia, por
sus spots de televisión que se transmitían en Hidalgo, por
ser una jefa de Gobierno ausente. Sheinbaum está enojada
con sus opositores y, si no puede vencerlos por la vía legal,
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entonces montará mentiras para
enviarlos a la cárcel.
Esto es muy sencillo, esta

mos ante una venganza política
porque no nos perdona por te
nerla contra las cuerdas, porque
le arrebatamos la ciudad en las

pasadas elecciones. Es una ca
cería en toda la extensión de la
palabra, pero con toda contun
dencia le digo que no nos vamos
a dejar. Desde aquí y desde hoy
le decimos a la dictadora que nos
vemos en los tribunales y en el
Congreso de la ciudad. Christian no está solo y Claudia la
Represora se enfrentará no sólo al PAN, porque insisto que
es un tema político, se topará con toda una oposición harta
de la persecución y del acoso. Hoy es Christian y mañana
seremos el resto de sus críticos.

Ya lo intentó hacer con la alcaldesa de la Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas, a quien quiso quitar del gobierno y meterla
a prisión por los cargos inventados de abuso de autoridad y
robo. El tiro le salió por la culata y su teatro se desmoronó
dejando en evidencia el uso discrecional que hace de la
Fiscalía General de Justicia, acosando a todos los que le ha
plantado un alto y no se han dejado intimidar.

La dictadora se justifica y asegura que se trata de comba
te a la corrupción y no de una persecución política. Pero se
equivoca, la fabricación de delitos, la persecución política y
el uso de las instituciones para acosar a sus opositores, eso
es la verdadera corrupción. Ésta no es la ciudad de los dere
chos, es la ciudad de la represión. La represión es Claudia.

Es imaginaria
la asociación
de Christian

con supuestas
corruptelas
del cártel
inmobiliario.

Fecha: 11/12/2022

Página: 17

Area cm2: 250

2 / 2

Columnas Políticas

Reflexión chilanga / Federico Döring

Federico Döring

Costo: 17,777

Página 7 de 21



La iniciativa de reformas a leyes electo
rales aprobada la madrugada del miér
coles pasado, que muy pocos diputados
si acaso alguno leyó completa antes
de votar, está viciada por el atropello
a los procedimientos parlamentarios,
contiene algunos cambios notoriamen
te inconstitucionales y, en conjunto,
amenaza con destruir las instituciones
electorales edificadas progresivamente
en los últimos 30 años.

La pretensión más grave de esa refor
ma es disolver las 300 juntas Ejecutivas
Distritales del INE, esos órganos que
permiten mantener actualizado la car
tografía y el padrón electoral, instalar
casillas de votación en todo el territorio
nacional, integrar mesas directivas de
casillas con ciudadanos imparciales y
garantizar el sufragio libre de los ciu
dadanos, entre muchas otras funciones
indispensables de unas elecciones au
ténticas. Los órganos distritales están
integrados actualmente por cinco vo
cales, miembros del Servicio Profesio
nal Electoral, que aseguran un trabajo
eficiente e imparcial. A ese cuerpo de
funcionarios profesionales y experi
mentados, la reforma pretende sus
tituirlos por un solo "vocal operativo"
que, supuestamente, se haría cargo de
todas las funciones institucionales entre
un proceso electoral y otro. Al empezar
un nuevo proceso electoral, se reclu
tarían a otros dos vocales para hacerse
cargo de todas las tareas de organiza
ción de las elecciones. Es decir, funcio
narios profesionales de carrera serán
sustituidos por personas improvisadas,
cuya capacidad e independencia no
podrían asegurarse. Y los Módulos de
Atención Ciudadana, que dan el ser
vicio de expedición de credenciales
para votar, no contarían con laplanea
ción y supervisión de vocalías distrita
les del Registro Federal de Electores.

Improvisación y penurias: en eso se
traduce el dogma de la austeridad.

Otra disposición nociva es la fusión
en una sola de las vocalías de Organi
zación Electoral y de Capacitación y
Educación Cívica, ignorando las fun
ciones diferentes que cada una tiene,
la simultaneidad de sus actividades y
el enorme volumen de trabajo de am
bas durante el proceso electoral. Enco
mendar esas funciones a un solo vocal
distrital (que, por su fuera poco, sería
temporal), equivale a sabotear la ade
cuada ubicación de casi

lias, su equipamiento y la
eficiente integración de
mesas directivas de casi
lla. Y sin mesas de casilla
debidamente integradas,
la limpieza de las elec
ciones quedará en entre
dicho. Pareciera que a los
autores de esta reforma
electoral (y a quienes la
votaron a ciegas) no les
importa asegurar la orga
nización eficiente de elec

ciones justas.
Una consecuencia de

suprimir el carácter per
manente de las Juntas Dis
tritales, más la mutilación
de personal que también
sufrirían las juntas Locales
Ejecutivas (una por cada
estado), será el despido
de tajo de casi dos mil funcionarios del
Servicio Profesional de Carrera, más
una cantidad indeterminada de auxi
liares. Además, se ordena compactar y
fusionar varias direcciones ejecutivas y
unidades técnicas de las oficinas cen
trales del INE, sin mediar un diagnósti
co serio de la estructura orgánica ni la
distribución de funciones de cada una.

Muchos años de preparación profesio
nal y experiencia serían arrojados de la
basura. La saña mutiladora se impone
sobre la racionalidad administrativa,

Por lo demás, las liquidaciones confor
me a la ley del personal que fuere des
pedido, sumarían más de 3 mil millones
de pesos (a menos que también se de
roguen los derechos laborales).

Entre las numerosas disposiciones
destructivas que contiene el llamado
plan B de la reforma electoral, hay una
que llama la atención por la inquina
que le inspira: el cese inmediato del
secretario ejecutivo en funciones, con
el pretexto de modificación de algu
nas de sus atribuciones. Pero tal dis

  posición es contraria a la
Constitución, ya que el ar
tículo 41, Base V, Apartado
A, establece: "El secretario
ejecutivo será nombra
do con el voto de las dos

terceras partes del Conse
jo General a propuesta de
su presidente". El Consejo
General no ha revocado su
nombramiento. Por ende,
sigue vigente. Una ley se
cundaria no puede contra
riar a la Constitución.

En este intento de reforma

hay muchos más cambios
carentes de diagnóstico y
de racionalidad, más bien
inspirados en el rencor y
la ignorancia. No son po

cas las disposiciones que contravienen
la letra y el espíritu de la Constitución.
Esa minuta deberá ser examinada con

responsabilidad por el Senado. Esta
Cámara revisora deberá ponderar que
están en juego las capacidades técnicas
y operativas del INE, sin la cuales no
pueden garantizarse elecciones limpias.
Si el Senado no frena el afán de debili
tar el sistema electoral, conculcará los
derechos políticos de la ciudadanía y
pondrá en riesgo la estabilidad y la paz
de México.

Una disposición
nociva es la
fusión de las
vocalías de

Organización
Electoral y de
Capacitación
y Educación
Cívica,
ignorando
las funciones

diferentes que
cada una tiene.

Fecha: 11/12/2022

Página: 15

Area cm2: 422

1 / 1

Columnas Políticas

Opinión del experto

Jaime Rivera Velázquez

Costo: 30,008

Página 8 de 21



No hay tiranía más cruel que la
que se ejerce a la sombra de las leyes,

y en nombre de la Justicia.
Montesquieu

El nivel más alto de ignorancia de cualquier
personaje es cuando rechaza algo de lo cual
no sabe nada. De diversas nacionalidades,
"encumbradas" figuras han aparecido en mu
chas "democracias".

Pero a diferencia de verdaderos hombres
de Estado, no los mueve la obediencia a una
causa superior. Ni poseen la alta vocación de
participar en la vida en común y aportar todo
su ser al servicio y destino del país.

Hoy, pan y circo, mueve a políticos.
La autora Nadia Urbinati establece en

su libro Yo el pueblo: "El populismo indi
ca la existencia de una corrupción políti
ca sistémica, que ha sido favorecida por la
desigualdad económica. Responder a las
críticas populistas requeriría que los demó
cratas intervinieran en las discusiones cons
titucionales y políticas populistas en vez de
satanizarlas".

Creo que los gobiernos deben de buscar
ser más "gobierno" y menos "populares".

El exceso de consensos y unanimidades
pueden llegar a amenazar y se pueden con
vertir en signos preocupantes de perversidad
social, política e intelectual, porque ocultan
la verdad de los desacuerdos.

Agrega Urbinati: "El populismo en el po
der no cuestiona la práctica electoral, sino
que más bien la convierte en la celebración
de la mayoría y de su líder, en una nueva es
trategia de gobierno elitista, centrada en una
(supuesta) representación directa entre la
gente y el líder".

El populismo se ha convertido en un ins
trumento de los demagogos para tener en

tretenido y ocupado a los que tienen una
educación que no pasa de saber leer y escri
bir. Crudo decirlo, pero así es.

Si se reflexiona un poco más, es fácil en
tender que una población que no tiene edu
cación no va a poder exigirle a sus políticos
un debate con argumentos sensatos y lógica
racional.

Por eso es tan importante invertir en edu
cación. ¡Debería ser la prioridad número 1 de
cualquier gobiernos que se jacte de tener un
proyecto viable y congruente!
Verdaderamente es una lástima... una

verdadera pena, que regímenes de todo el
mundo hayan tratado de mantener en el
ostracismo educativo a sus pueblos. Con el
objetivo de "controlarlos". He ahí las funestas
consecuencia^^^^^^^^^^^^^^^

La historia es un cúmulo de guerras, per
secuciones e injusticias. Aberraciones de un
mundo, donde los hombres de buena volun
tad resisten ante las partituras de miseria de
una sinfonía carente de compasión, dirigida
por demagogos, egocentristas y populistas.
Sin embargo, la historia también ha de

mostrado que de las mismas crisis, el ser hu
mano logra sacar la fuerza para su superación.

Hombres y mujeres, sin importar raza, reli
gión, color o afiliación política, con tenacidad
y valor, han luchado y vencido a las sangrien
tas tiranías.

Novedosos, singulares, incluso evolucio
nados senderos suelen abrirse a partir de obs
táculos que el ser humano encuentra en sus
andares.

Una pequeña ventana es suficiente para
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que la vida renazca.
Creo firme y solidariamente que las mu

jeres son parte fundamental, escencial, vital...
para la construcción de una nueva existencia.
De ellas emana la vida misma. Y, por lo gene
ral, son seres más concientes y evolucionados
en aspectos, que hoy, son primordiales para
conducimos a un mundo mejor.

Una existencia más virtuosa, y respetuosa.
Donde la compasión, la solidaridad, la liber

tad y la equidad se conviertan en las divisas
de las "nuevas repúblicas".

Termino citando a Ernesto Sábato. En su
ensayo de La resistencia esta reflexión se de
vela, en el contexto actual, como una razón
fulgurante del avenir de nuestra existencia:

"Les pido que nos detengamos a pensar en
la grandeza a la que todavía podemos aspirar
si nos atrevemos a valorar la vida de otra ma
nera. Nos pido ese coraje que nos sitúa en la
verdadera dimensión del ser humano".
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Divide economía
a gobierno e IP...
• El CEESP estableció que las finanzas públicas se han
deteriorado y existen problemas de sostenibilidad.

Sheinbaum: "En Morena se privilegia la unidad", ¡AJá!...

Innegable como es, el proceso de recuperación de la eco
nomía tras el desplome observado a causa de la pandemia
de covid19 en 2020, parecería estar alentando posiciona
mientos y expectativas sin fundamento en Andrés Manuel
López Obrador y su fallida administración que incluso, y a
contrapelo de la percepción del sector privado, llevaron al
tabasqueño a prever un crecimiento anualizado de 3.5% al
cierre de 2022 que, desde su personal perspectiva, podría
mantenerse hasta el término de su gestión...
De tal magnitud es la discrepancia que apenas la Se

cretaría de Hacienda, que encabeza el Inexistente Rogelio
Ramírez de la O, formalizó la revisión al alza de su previ
sión de crecimiento del Producto Interno Bruto para este
año, que fijó ahora en 3.0%, que desde el más relevante
organismo empresarial de análisis, el Centro de Estudios
Económicos del Sector Privado (CEESP) no sólo se puso en
duda tal proyección, sino, incluso, se destacó que si bien en
su pasado IV Informe de gestión el inquilino de Palacio afir
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mó aquello de que "vamos muy
bien, la estabilidad macroeconó
micay de las finanzas públicas es
sólida", existen deficiencias en el
desempeño de la economía y en
la gestión de las políticas durante
los pasados cuatro años.

Más aún, el organismo perte
neciente al Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), la llamada
"cúpula de cúpulas" del sector,
estableció que las finanzas públi
cas se han deteriorado y existen
problemas serios de sostenibi
lidad; la actividad económica
decreció y la recuperación está
siendo en extremo lenta, amén
que la evolución de la inversión
es preocupante, si bien la del consumo es claramente mejor.

Vale decir que la divergencia de visiones sobre a evolu
ción de la economía responde, en una parte importante, al
menos, a que mientras para el gobierno de la 4T lo único
digno de ser evidenciado son las cifras en materia de alza
del P1B o control de la inflación, entre otras, entre los hom

Ibres de negocios prevalece la convicción de que, aun cuan
do la economía crezca 3% o más incluso este año, ello no
debe propiciar que se echen las campanas al vuelo ya que
tales registros obedecen al bajo nivel que habrían tenido los
mismos al cierre de 2021, lo que se evidenció en el hecho de
que a México le tomó entre nueve y diez trimestres recuperar
el nivel perdido a consecuencia de la pandemia, en tanto
que a Estados Unidos le llevó sólo cuatro.

No parece ésta, pues, sólo una discusión a nivel de "per
cepciones", sino, para decirlo pronto, de rigor en la aplica
ción de los criterios de análisis que utilizan uno y otro de los
actores involucrados en el diferendo que nos ocupa y ello,
insistamos, debería resultar más que preocupante...

No es sólo
una discusión
a nivel de

"percepciones",
sino de rigor
en la aplicación
de los criterios

de análisis que
utilizan los
involucrados.

ASTERISCOS

* Creciente preocupación en círculos políticos y empresa
riales, incluso por la imprudente posición del gobierno fe
deral, su titular a la cabeza, sobre la destitución y posterior
detención de Pedro Castillo, luego que el ahora expresiden
te peruano intentara, en un alarde claramente autoritario,
desconocer al Congreso, imponer el toque de queda con
apoyo del Ejército, que se negó a obedecerle y gobernar
por decreto. ¿Hasta cuándo?...
Veámonos mañana, con otro asunto De naturaleza

política.
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No me acostumbro a la autopromoción.
Me cuesta citar mis propias reflexiones.
Más aún, escribir sobre mis supuestos
atributos o cualidades. Quizá sea una
cuestión generacional, tal vez es resul
tado de ser parte de una voz colegiada
—en cierta forma no propia— durante
tantos años. He hecho pública mi in
tención de contender por la presidencia
de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) y del Consejo de la Judi
catura Federal (CJF). Surgen dos interro
gantes obligadas. ¿Por qué una mujer
representando al Poder Judicial Federal
(PJF)? ¿Por qué yo?

¿Mujer? Sí. ¿Cuota? Sí. Somos orgu
llosas cuotas. La SCJN ha estado presi
dida siempre por varones. Desde antes
del Porfiriato y hasta el siglo XXI, más
de 100 varones han sido presidentes.
¿Llegó el momento? Hace rato, diría
yo. La Asamblea General de las Nacio
nes Unidas, al declarar el 10 de marzo
como el Día Internacional de las Juezas,
reconoció que todavía existe un núme
ro pequeño de mujeres juezas en cargos
directivos superiores de las judicaturas.1
Es decir, las mujeres juezas seguimos
sin acceder cabalmente a la represen
tación en todas las instancias judiciales.
Sólo así romperemos realmente los te
chos de cristal. Esta realidad en un con
texto de igualdad, no es igualdad. Existe
una deuda histórica de paridad en la re
presentación del más alto tribunal.
¿Es importante una mujer al fren

te del PJF? ¿Cuál sería la diferencia?
El Comité para la Eliminación de To
das las Formas de Discriminación con
tra la Mujer ha sido contundente: para
garantizar el acceso a la justicia de las
mujeres en condiciones de igualdad, es
fundamental nuestra representación en
las judicaturas2. ¿Por qué? Desgracia
damente, las mujeres seguimos siendo
objeto de discriminación estructural.»

La cancha todavía no está pareja. Dada
nuestra experiencia de vida, nos apro
ximamos a la justicia de forma diferente
que los varones. Está en nuestro origen.
Es inexorable. ¿Diferente implica con
perspectiva de género? No. Ojalá así
fuera. Las juzgadoras también repro
ducimos estereotipos discriminatorios
de género, no advertimos situaciones
asimétricas de poder. Enfrentamos, al
igual que los varones, al reto de des
aprender los patrones cul
turales que nos troquelan.
La representación pa

ritaria en la judicatura no
es suficiente, pero sí es ne
cesaria para garantizar el
acceso a la justicia para las
mujeres mexicanas en con
diciones de igualdad. La
participación equilibrada
de mujeres y varones al in
terior de las judicaturas no
es garantía de la incorpo
ración de la perspectiva de
género, pero sí un indica
dor de que estamos cons
truyendo un mejor sistema
de impartición de justicia.
Una mujer presidiendo la
SCJN y el CJF no va a tra
ducirse en la desaparición
automática de las barreras
que enfrentamos las mu
jeres, tanto en el acceso a
la justicia, como al interior
del PJF.

SCJN y el CJF porque creo que mi per
fil —construido de manera voluntaria e
involuntaria— puede sumar a la Insti
tución que me formó, que me dio vida
profesional. Hoy existe la oportunidad
de dar un revés al sistema patriarcal en
favor de los derechos de las mujeres
mexicanas especialmente a través de
nuestras interseccionalidades, rees
tructurando a la sociedad en general.
Porque creo firmemente que podemos

combatir el rígido estereo
tipo de los liderazgos. Por
que mis más de 34 años en
el PJF pueden darnos luz
frente a los retos que se
aproximan. Porque estoy
acostumbrada a ceder en
favor de la consolidación
de decisiones colegiadas.
Porque trabajaré por un
PJF unido e independien
te. Porque hay que hacer
lo que debemos, y yo me
debo al PJF.

1. Documento A/75/L.81
de la Asamblea General
de la Organización de

las Naciones Unidas, 26
de abril de 2021. Dispo
nible en: https://docu

mentsddsny.un.org/doc/
UNDOC/GEN/N21/106/38/

PDF/N2110638.
pdf?OpenElement

Vayamos a la segunda pregunta: ¿Por
qué yo? Si mis compañeras y compañe
ros me honran con esa gran responsa
bilidad, me comprometo a hacer todo
lo posible por avanzar en la anhelada
igualdad de género. Es mi obligación,
pero también mi convicción. Deci
dí presentar mi propuesta de trabajo
como candidata a la presidencia de la

2. Documento CEDAW/C/GC/33.

Comité para la Eliminación de la
Discriminación contra la Mujer (CE

DAW), Recomendación General núm.
33 sobre el acceso de las mujeres a la

justicia, 3 de agosto de 2015.

*Ministra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.
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Un presidente "popular"
• Dicen que tiene la segunda mejor aprobación
entré los mandatarios del mundo. Sin embargo,
eso os también un mito.

Cuentos, historias, narraciones. Así es como
el gobierno de la Cuarta Transformación
logra esconderse detrás del desastre de su
administración. Después de cuatro años no
ejflste menos pobreza en México, ni se ha
fortalecido el Estado de derecho. No se ha
cljmbatido la corrupción. La violencia está
pjíor que nunca y los servicios
póúblicos, como los del sector
salud, se han visto degrada
dos de manera alarmante.
Unicamente un ciego argu
mentaría en contrario.
•*No obstante, los ideólo
gps del régimen salen a jac
tarse de la popularidad del
Presidente, como si se trata
rá" de un éxito y el reflejo de
una eficiente administración.
Dicen que tiene la segunda
mejor aprobación entre los
mandatarios del mundo. Sin
embargo, eso es también un
mito y los números muestran
una realidad diferente.

De acuerdo con las últimas
encuestas publicadas en los
principales medios del país,
la aprobación del gobierno
muestra una sostenida ten
dencia a la baja.

pjíor que nunca y los servicios
póúblicos, como los del sector
salud, se han visto degrada
dos de manera alarmante.
Unicamente un ciego argu
mentaría en contrario.
•*No obstante, los ideólo
gps del régimen salen a jac
tarse de la popularidad del
Presidente, como si se trata
rá" de un éxito y el reflejo de
una eficiente administración.

Dicen que tiene la segunda
mejor aprobación entre los
mandatarios del mundo. Sin

embargo, eso es también un
mito y los números muestran
una realidad diferente.

De acuerdo con las últimas

encuestas publicadas en los
principales medios del país,
la aprobación del gobierno
muestra una sostenida ten
dencia a la baja.

Según El Financiero, al 1 de diciembre el
presidente Andrés Manuel López Obrador
tiene 55 por ciento de aprobación a su tra
bajo, mientras que en enero de este año era
de 60 por ciento. Además, 44 por ciento de
la ciudadanía mexicana desaprueba la ges
tión del mandatario.
Por su parte, el periódico Reforma pu

blicó esta semana que tiene 59 por ciento
de aprobación a diciembre de 2022, frente
a un 62 por ciento de mayo pasado. Incluso,
48 por ciento contestó que, bajo su gestión,
la democracia está en riesgo, frente a un 42
que no lo considera.
Pero lo que más le debe doler al man

datario, es que llega a su cuarto año de
gobierno con la misma popularidad y
también mayor desaprobación que sus
antecesores Felipe Calderón, Vicente Fox
y Ernesto Zedillo. No se diga de Carlos
Salinas de Gortari, que tenía una aproba
ción cercana al 80 por ciento en este mo
mento de su administración.
Tal vez lo único que nos debería de

preocupar es que, dados los
pésimos resultados, su popu
laridad tendría que ser mucho
menor a la que tiene.

Por eso, en el fondo, nues
tro prócer sabe que, para que
lo apoyen, tiene que pagar.
Ahí están los por lo menos
mil 787 vehículos de personas
acarreadas para alimentar su
ego en la marcha del 27 de
noviembre pasado. Los he
chos muestran que, sin ese
grosero derroche de recursos
públicos, no se puede ver el
"apoyo popular" que tanto
dice tener.

No nos engañemos, el pue
blo, ése que llevó al poder al
presidente López Obrador,
también se da cuenta que fue
burlado. Por eso su popula
ridad es un mito, igual que
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tantas otras cosas de su gobierno, como la
lucha contra la corrupción. Simplemente es
parte de una narrativa que no se alinea con
la realidad.

Pobre Presidente. Debe ser difícil darse
cuenta que su popularidad no va sino a ba
jar y no tiene ningún medio para impedirlo.
En el ocaso de su administración, sabe que
no pasará a la historia como ese gran man
datario al que dijo aspirar.
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Todología especializada
Miguel Dová

Entre el Mundial
y la política
• Veo las elecciones con el riesgo de un mal arbitraje.

¡EL ARBITRO ES IMPORTANTÍSIMO!
En el mismo momento que empezó el par
tido de Argentina contra Países Bajos y me
di cuenta de que habían designado como
árbitro al valenciano Mateu Lahoz ya pude
anticipar que todo andaría mal. La prepo
tencia de este señor, su afán protagónico,
ese estilo de viejo prefecto de internado re
ligioso, no podía funcionar en un Mundial.
Varios partidos de la liga española he visto
echados a perder con su intervención. Así se
resume la lista de 16 tarjetas amarillas, casi
golpes, un desaseado final de batalla donde,
después de someter a los jugadores a cien
tos de errores y caprichos, era inevitable que
reaccionaran de manera airada y que hasta
Messi, que es un símbolo de paz y bonho
mía, acabase discutiendo con el entrenador
holandés. Así, con ese riesgo de un mal ar
bitraje veo las próximas elecciones de 2024
con este daño estructural que el plan B de
López Obrador y su banda de rastreros di
putados obedeciendo ciegamente, tanto, que
ni siquiera se tomaron la molestia de leerla
y la enviaron al Senado con varios errores
anticonstitucionales.

Parece una consigna, todo lo que funcio
na, o lo que más o menos funciona en este
país, ha sido destruido sistemáticamente por
esta gente. Vivimos bajo el arbitrario capri
cho de un solo hombre, un dictador en po
tencia. Se preocupó por la marcha ciudadana
en favor del INE y su reacción no pudo ser
más burda. ¿A ver, quién la tiene más larga?
Organizó la incongruente y absurda marcha
de adoradores, fieles lacayos pagados u obli
gados, que ni siquiera le pudo llenar el bu
che, fracaso rotundo. Y sabiendo que su ley
no tenía la más mínima posibilidad, se pone
necio en tratar a toda costa de lastimar la
autonomía del INE y envía su plan B, justo
al día siguiente.
Ayer mismo, parecía en el partido In

glaterra vs. Francia, como si la FIFA, que
tampoco es un dechado de honorabilidad,
apoyaba mediante las habilidades de un
árbitro brasileiro a la eséuadra francesa, a
quien se le debe el favor ¿le haber apoyado
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la inexplicable candidatura de Qatar en la
triple negociación carambolista con el Pa
rís SaintGermain. Vaya, que al final, resulta
importante aquel antiquísimo dicho: la mu
jer del César no sólo tiene que ser honesta,
además, tiene que parecerlo.

Díganme, por favor, ¿quién confiará en
las elecciones de 2024 después de este to
quecito que le dio la 4T con la inestimable
ayuda de los no menos ratones del Partido
Verde y Movimiento Ciudadano? En fin, que
esto es un asco. Menos mal que tenemos aún
unos cuantos partidos del Mundial para huir
y escondernos un poquito de estas atrocida
des. Ya ni comentar lo del intento desespe
rado de golpista peruano, ese señor Castillo,
íntimo de nuestro gran tlatoani, que se les
frustró el asilo, argumenta ahora que estaba
drogado cuando intentó el golpe de Estado
y que no recuerda nada. Lo malo es que yo
le creo, de que otra manera se explica que
sea tan pendejo.

Como si no hubiera desmanes suficien
tes, viene el Conejito Malo, que yo, en mi
absoluta ignorancia de reguetoneros, pensé
que era una película de Disney, y se arma
tremendo desbarajuste con los boletos, por
cierto, algunos más caros que un Méxi
coQatar en Bussines Class, y que los clonan
y se quedan miles de inocentes en la gran
explanada purgando la pena de no perrear.
Mal y de malas.

Mañana, Día de la Guadalupana, un fes
tivo trunco en nuestro país, desde siempre,
siendo yo no creyente, me ha parecido in
justo que no se celebre esa fiesta por todo lo
alto y con el asueto de ley en todas las em
presas, y lo digo sin ironía, el personaje de
la Virgen de Guadalupe es uno de los puntos
de cohesión más grandes entre el pueblo de
México. Si algún día su aparición, fuera como
fuese, sirvió para calmar las aguas, hoy en
una tierra más convulsa y dividida que nun
ca, en una sociedad tan polarizada tal vez
no sería descabellado que la virgencita del
Tepeyac nos echara una mano para arreglar
este desmadre. Muchísimas felicidades a to
das las Lupitas y feliz domingo.
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El presidente Andrés Manuel López
Obrador cumplió su amenaza y mandó a la
Cámara de Diputados el llamado plan B, un
paquete de leyes secundarias que, sin pa
sar por la Constitución, permitiría afectar
seriamente al INE y, por consiguiente, po
ner en riesgo la democracia y los procesos
electorales.

Esta nueva pretensión fue califica
da con un B de berrinche del mandatario
mexicano; otros, como el consejero Ciro
Murayama consideró que era un plan V de
venganza. La verdad es que lo que el tabas
quefio envió, atraviesa todas
las letras del abecedario de la
antidemocracia.
Es el plan A de aplanado

ra. Gracias a las elecciones de
2021. la gente logró frenar las
pretensiones presidenciales
para cambiar la constitución
a su gusto, pero Morena y sus
rémoras conservaron una ma

yoría simple que utilizaron en
la Cámara de Diputados para
aprobar los cambios a seis le
yes secundarias que reducen y
afectan al INE.

Es el plan C de cobardía. Nuevamente, el
senador Ricardo Monreal tiene la posibili
dad en convertirse en fiel de la balanza. Dio
una esperanza al decir que se tomarían el
tiempo para analizar las modificaciones a di
versas leyes secundarias, pero es evidente
que está recibiendo presiones de Palacio Na
cional. Ya demostró que quiere vender caro
su amor, y que, aunque diga lo contrario, al
final del día puede alinearse como cuando
emitió una tibia abstención en el caso de la
militarización. Hoy puede moverse entre la c
de cobardía o la d de dignidad. Puede tener
la c de candidato de la democracia y la li
bertad. o la c de la comparsa, de él depende.

Es el plan D del descaro. Si el Senado
aprueba la propuesta presidencial, estaría
permitiendo que los precandidatos y can
didatos pudieran violar la ley sin ninguna
sanción, además de hacer campaña todo el
tiempo.

Es el plan F de fast track. Morena, PT y
PVEM aprobaron en unas cuentas horas el
plan B. No pasó por el debate de comisiones,
se fue directo al pleno para aprobarse con
267 votos a favor y 221 en contra.

Es el plan I de la ignorancia. Morena apro
bó artículos son francamente inconstitucio
nales o contradictorios entre sí, cometieron
errores garrafales de primaria y por eso la
oposición ha anunciado que irá a la SCJN en
caso de que se apruebe en el Senado.

Es el plan 0 de la obcecación. Los more
nistas han demostrado que cuando pierden

arrebatan y que ante la falta de
argumentos atacan. Un ejem
plo de ello sucedió cuando en
una conferencia de prensa con
el diputado del partido guinda
Mario Llergo, una periodista
le preguntó si existían pruebas
de que Lorenzo Córdova esta
ba detrás de la marcha del 13
de noviembre. Ante la falta de
respuesta el legislador la ata
có cuestionándola si trabajaba
para el INE.

, Es el plan S de sumisión. Los
diputados recibieron cambios a leyes secun
darias que implicaban cambios a más de 450
artículos. Sin embargo, sin ni siquiera leer
o analizar sus implicaciones, Morena y sus
partidos aliados aprobaron los cambios por
que así se los ordenaron.

Es el plan T de triunfo. Este pataleo del
Presidente fue posible porque la moviliza
ción ciudadana del 13 de noviembre logró
cimbrar a la oposición para evitar que al
guien vendiera su alma al oficialismo y per
mitieran una reforma electoral que hubiera
significado el fin del INE.

Es el plan V de venganza. En efecto, el
fuerte del Presidente es la venganza, es su
motor, lo que lo mueve y domina. Muchos
de los artículos propuestas tienen dedicato
ria y a López Obrador ni siquiera le interesa
ocultarlo.

La moneda está en el aire, en los siguien
tes días se verá cómo se sigue llenando este
abecedario, para bien o para mal.
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Polarización y populismo
El Presidente de la República aseguró que en México "no
hay polarización, hay politización". Explicó que no hay po
larización, "porque la mayoría de la gente está de acuer
do con lo que se está haciendo; tenemos el respaldo de
la gente. El principal problema de los adversarios es que
desprecian al pueblo...".

Con esa declaración es imposible no analizar la veraci
dad de esa afirmación: ¿El gobierno actual polariza? Y para
responder esta cuestión, lo invito a analizar el discurso pre
sidencial, el corifeo de los gobernadores y legisladores de
Morena, las respuestas de la oposición, el proceso legislativo
de las iniciativas del Ejecutivo y los debates de la sociedad,
pero también quiero compartir las definiciones de polari
zación y populismo que Alberto Ruiz Méndez, doctor en
Filosofía por la UNAM, plantea en el estudio La polarización
en las democracias contemporáneas. Esbozo de un modelo
analítico de comunicación política populista.

Ruiz Méndez plantea que la polarización política es pro
ducto del populismo institucionalizado y es inversamente pro
porcional a la democracia, pues ésta "supone la observancia
de procedimientos que garantizan el cumplimiento de las
decisiones de la mayoría", mientras que el populismo institu
cionalizado —basado en un estilo de comunicación política
populista—, "asume la posición de una verdad que no necesita
dialogar, ni consensuar y, por lo tanto, pone en riesgo el libre
debate de ideas para la renovación gradual de la sociedad".
¿Le recuerda alguna situación o frase? Por ejemplo,

¿cuando se decide, desde Palacio Nacional, que es el Unico
que conoce al pueblo o que las reformas educativa, ener
gética, militar o electoral son respaldadas por la gente, o
cuando se descalifican las opiniones o marchas de quienes
piensan distinto?

El coordinador del proyecto de investigación ¿Debilita
miento o consolidación de las democracias en América La
tina?, cita al filósofo italiano Norberto Bobbio para recordar
que las democracias contemporáneas están construidas sobre
dos pilares: "La idea de la soberanía popular, que es el poder
que tienen las personas para decidir quiénes son sus gober
nantes, y la de Estado de derecho, el conjunto de normas que
definen los límites a los que está sujeto el ejercicio del poder".
Pero esos elementos no garantizan por sí solos o por

definición la consolidación y estabilidad de una democra
cia es necesario fortalecerlos con valores practicados por
los ciudadanos: la tolerancia entre las diversas ideas que
caracterizan a una democracia plural, la no violencia en
la resolución de los conflictos, la fraternidad al reconocer
que tenemos un destino comün y el libre debate de ideas.
"Desde mi punto de vista estamos siendo testigos de

una dinámica de polarización política que está poniendo
en riesgo el libre debate de ideas, al convertir ese debate
en un juego de suma cero que amenaza la estabilidad de
mocrática", considera Alberto Ruiz Méndez.

El filósofo plantea que la polarización política deja de
ser parte de la pluralidad democrática, cuando, por un lado,
los actores políticos rechazan participar bajo las reglas del
juego democrático y, por otro lado, cuando advertimos que
la pluralidad se va alineando hacia dos tendencias que con
vierten a la política en una zona de conflicto y no de diálogo.

Concuerdo con el académico porque desde el Ejecuti
vo federal los problemas que hay en el país —inseguridad,
crimen organizado, violencia, crisis económica y de salud
están entre una élite culpable del desastre neoliberal y un
pueblo que ha padecido a esos "conservadores".

Y lo vimos con los descalificativos y burlas a quienes se
oponen a la reforma electoral promovida por el Presidente.

Ruiz Méndez explica que el populismo institucionaliza
do ocurre cuando el movimiento populista identifica a un
líder que, víalas elecciones, accede al poder consolidando
un personalismo presidencial en el que se va restando au
tonomía a los distintos poderes del Estado o en donde el
Congreso se vuelve un instrumento del gobierno en turno,
"porque el líder —Jair Bolsonaro, Andrés Manuel López
Obrador, Donald Trump, por ejemplo—, es visto como una
encarnación del püeblo que le otorga, vía las elecciones, un
poder legítimo para tomar decisiones en su nombre."

El líder populista —dice su análisis— entiende, interpre
ta y defiende ante cualquier otro grupo los "intereses" del
"pueblo bueno y sabio".

"La polarización política producto del populismo insti
tucionalizado conduciría a la construcción de una política
del nosotros, por encima de los otros", considera el doctor
en filosofía.

Y justo esto queda claro con la forma en que se presentó,
se defendió y se está procesando la reforma electoral. So
mos testigos del desaseo en el procedimiento, violación a
reglamentos, negación al diálogo y búsqueda de consensos.

Y aún más, ese procedimiento turbio evidenció el cobro
de piso de los "aliados" de los partidos Verde y del Trabajo,
que exigieron su cuota para mantener sus registros por la
vía de la tinta, porque no pueden en las urnas, violando así
la Constitución.

El Presidente de la República aseguró que en México "no
hay polarización, hay politización". Explicó que no hay po
larización, "porque la mayoría de la gente está de acuer
do con lo que se está haciendo; tenemos el respaldo de
la gente. El principal problema de los adversarios es que
desprecian al pueblo...".

Con esa declaración es imposible no analizar la veraci
dad de esa afirmación: ¿El gobierno actual polariza? Y para
responder esta cuestión, lo invito a analizar el discurso pre
sidencial, el corifeo de los gobernadores y legisladores de
Morena, las respuestas de la oposición, el proceso legislativo
de las iniciativas del Ejecutivo y los debates de la sociedad,
pero también quiero compartir las definiciones de polari
zación y populismo que Alberto Ruiz Méndez, doctor en
Filosofía por la UNAM, plantea en el estudio La polarización
en las democracias contemporáneas. Esbozo de un modelo
analítico de comunicación política populista.

Ruiz Méndez plantea que la polarización política es pro
ducto del populismo institucionalizado y es inversamente pro
porcional a la democracia, pues ésta "supone la observancia
de procedimientos que garantizan el cumplimiento de las
decisiones de la mayoría", mientras que el populismo institu
cionalizado —basado en un estilo de comunicación política
populista—, "asume la posición de una verdad que no necesita
dialogar, ni consensuar y, por lo tanto, pone en riesgo el libre
debate de ideas para la renovación gradual de la sociedad".
¿Le recuerda alguna situación o frase? Por ejemplo,

¿cuando se decide, desde Palacio Nacional, que es el Unico
que conoce al pueblo o que las reformas educativa, ener
gética, militar o electoral son respaldadas por la gente, o
cuando se descalifican las opiniones o marchas de quienes
piensan distinto?

El coordinador del proyecto de investigación ¿Debilita
miento o consolidación de las democracias en América La
tina?, cita al filósofo italiano Norberto Bobbio para recordar
que las democracias contemporáneas están construidas sobre
dos pilares: "La idea de la soberanía popular, que es el poder
que tienen las personas para decidir quiénes son sus gober
nantes, y la de Estado de derecho, el conjunto de normas que
definen los límites a los que está sujeto el ejercicio del poder".
Pero esos elementos no garantizan por sí solos o por

definición la consolidación y estabilidad de una democra
cia es necesario fortalecerlos con valores practicados por
los ciudadanos: la tolerancia entre las diversas ideas que
caracterizan a una democracia plural, la no violencia en
la resolución de los conflictos, la fraternidad al reconocer
que tenemos un destino comün y el libre debate de ideas.
"Desde mi punto de vista estamos siendo testigos de

una dinámica de polarización política que está poniendo
en riesgo el libre debate de ideas, al convertir ese debate
en un juego de suma cero que amenaza la estabilidad de
mocrática", considera Alberto Ruiz Méndez.

El filósofo plantea que la polarización política deja de
ser parte de la pluralidad democrática, cuando, por un lado,
los actores políticos rechazan participar bajo las reglas del
juego democrático y, por otro lado, cuando advertimos que
la pluralidad se va alineando hacia dos tendencias que con
vierten a la política en una zona de conflicto y no de diálogo.

Concuerdo con el académico porque desde el Ejecuti
vo federal los problemas que hay en el país —inseguridad,
crimen organizado, violencia, crisis económica y de salud
están entre una élite culpable del desastre neoliberal y un
pueblo que ha padecido a esos "conservadores".

Y lo vimos con los descalificativos y burlas a quienes se
oponen a la reforma electoral promovida por el Presidente.

Ruiz Méndez explica que el populismo institucionaliza
do ocurre cuando el movimiento populista identifica a un
líder que, víalas elecciones, accede al poder consolidando
un personalismo presidencial en el que se va restando au
tonomía a los distintos poderes del Estado o en donde el
Congreso se vuelve un instrumento del gobierno en turno,
"porque el líder —Jair Bolsonaro, Andrés Manuel López
Obrador, Donald Trump, por ejemplo—, es visto como una
encarnación del püeblo que le otorga, vía las elecciones, un
poder legítimo para tomar decisiones en su nombre."

El líder populista —dice su análisis— entiende, interpre
ta y defiende ante cualquier otro grupo los "intereses" del
"pueblo bueno y sabio".

"La polarización política producto del populismo insti
tucionalizado conduciría a la construcción de una política
del nosotros, por encima de los otros", considera el doctor
en filosofía.

Y justo esto queda claro con la forma en que se presentó,
se defendió y se está procesando la reforma electoral. So
mos testigos del desaseo en el procedimiento, violación a
reglamentos, negación al diálogo y búsqueda de consensos.

Y aún más, ese procedimiento turbio evidenció el cobro
de piso de los "aliados" de los partidos Verde y del Trabajo,
que exigieron su cuota para mantener sus registros por la
vía de la tinta, porque no pueden en las urnas, violando así
la Constitución.
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El Presidente de la República aseguró que en México "no
hay polarización, hay politización". Explicó que no hay po
larización, "porque la mayoría de la gente está de acuer
do con lo que se está haciendo; tenemos el respaldo de
la gente. El principal problema de los adversarios es que
desprecian al pueblo...".

Con esa declaración es imposible no analizar la veraci
dad de esa afirmación: ¿El gobierno actual polariza? Y para
responder esta cuestión, lo invito a analizar el discurso pre
sidencial, el corifeo de los gobernadores y legisladores de
Morena, las respuestas de la oposición, el proceso legislativo
de las iniciativas del Ejecutivo y los debates de la sociedad,
pero también quiero compartir las definiciones de polari
zación y populismo que Alberto Ruiz Méndez, doctor en
Filosofía por la UNAM, plantea en el estudio La polarización
en las democracias contemporáneas. Esbozo de un modelo
analítico de comunicación política populista.

Ruiz Méndez plantea que la polarización política es pro
ducto del populismo institucionalizado y es inversamente pro
porcional a la democracia, pues ésta "supone la observancia
de procedimientos que garantizan el cumplimiento de las
decisiones de la mayoría", mientras que el populismo institu
cionalizado —basado en un estilo de comunicación política
populista—, "asume la posición de una verdad que no necesita
dialogar, ni consensuar y, por lo tanto, pone en riesgo el libre
debate de ideas para la renovación gradual de la sociedad".
¿Le recuerda alguna situación o frase? Por ejemplo,

¿cuando se decide, desde Palacio Nacional, que es el Unico
que conoce al pueblo o que las reformas educativa, ener
gética, militar o electoral son respaldadas por la gente, o
cuando se descalifican las opiniones o marchas de quienes
piensan distinto?

El coordinador del proyecto de investigación ¿Debilita
miento o consolidación de las democracias en América La

tina?, cita al filósofo italiano Norberto Bobbio para recordar
que las democracias contemporáneas están construidas sobre
dos pilares: "La idea de la soberanía popular, que es el poder
que tienen las personas para decidir quiénes son sus gober
nantes, y la de Estado de derecho, el conjunto de normas que
definen los límites a los que está sujeto el ejercicio del poder".
Pero esos elementos no garantizan por sí solos o por

definición la consolidación y estabilidad de una democra
cia es necesario fortalecerlos con valores practicados por
los ciudadanos: la tolerancia entre las diversas ideas que
caracterizan a una democracia plural, la no violencia en
la resolución de los conflictos, la fraternidad al reconocer
que tenemos un destino comün y el libre debate de ideas.
"Desde mi punto de vista estamos siendo testigos de

una dinámica de polarización política que está poniendo
en riesgo el libre debate de ideas, al convertir ese debate
en un juego de suma cero que amenaza la estabilidad de
mocrática", considera Alberto Ruiz Méndez.

El filósofo plantea que la polarización política deja de
ser parte de la pluralidad democrática, cuando, por un lado,
los actores políticos rechazan participar bajo las reglas del
juego democrático y, por otro lado, cuando advertimos que
la pluralidad se va alineando hacia dos tendencias que con
vierten a la política en una zona de conflicto y no de diálogo.

Concuerdo con el académico porque desde el Ejecuti
vo federal los problemas que hay en el país —inseguridad,
crimen organizado, violencia, crisis económica y de salud
están entre una élite culpable del desastre neoliberal y un
pueblo que ha padecido a esos "conservadores".

Y lo vimos con los descalificativos y burlas a quienes se
oponen a la reforma electoral promovida por el Presidente.

Ruiz Méndez explica que el populismo institucionaliza
do ocurre cuando el movimiento populista identifica a un
líder que, víalas elecciones, accede al poder consolidando
un personalismo presidencial en el que se va restando au
tonomía a los distintos poderes del Estado o en donde el
Congreso se vuelve un instrumento del gobierno en turno,
"porque el líder —Jair Bolsonaro, Andrés Manuel López
Obrador, Donald Trump, por ejemplo—, es visto como una
encarnación del püeblo que le otorga, vía las elecciones, un
poder legítimo para tomar decisiones en su nombre."

El líder populista —dice su análisis— entiende, interpre
ta y defiende ante cualquier otro grupo los "intereses" del
"pueblo bueno y sabio".

"La polarización política producto del populismo insti
tucionalizado conduciría a la construcción de una política
del nosotros, por encima de los otros", considera el doctor
en filosofía.

Y justo esto queda claro con la forma en que se presentó,
se defendió y se está procesando la reforma electoral. So
mos testigos del desaseo en el procedimiento, violación a
reglamentos, negación al diálogo y búsqueda de consensos.

Y aún más, ese procedimiento turbio evidenció el cobro
de piso de los "aliados" de los partidos Verde y del Trabajo,
que exigieron su cuota para mantener sus registros por la
vía de la tinta, porque no pueden en las urnas, violando así
la Constitución.
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1 Prueba de fuego. Una vez más, la veneración a la
• Virgen de Guadalupe pone a prueba a las autori

dades capitalinas. No es cosa menor recibir a más de
10 millones de visitantes, a quienes hay que brindar
les desde protección hasta arropo. El titular de la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana de la CDMX, Ornar
García Harfuch, vuelve a implementar un operativo
ante la llegada de los peregrinos a la Basílica de Gua
dalupe. Cinco mil 400 policías, apoyados por 300
vehículos oficiales, en las inmediaciones del templo
Mariano, así como en los accesos carreteros a la Ciu
dad de México y en las 16 alcaldías donde se llevan
a cabo actividades religiosas. La tradición del saldo
blanco está garantizada.
2 Destino esperanzador. Es buena noticia que

• México esté cada vez más cerca de su meta de
alcanzar 27 mil 400 mdd de ingresos por turismo in
ternacional. Hasta octubre, el país mantiene una ci
fra acumulada de 22 mil 533 mdd, es decir, 11.6% más
que en 2019, según el Inegi. En cuanto a la llegada
de turistas internacionales, los destinos mexicanos
aún tienen un déficit contra los niveles prepandemia,
pues, hasta el décimo mes, han ingresado 30.7 millo
nes contra los 36.7 millones que llegaron en 2019, una
diferencia de 15.8%. No dejemos solos a los genera
dores de esa magia en los destinos turísticos mexi
canos. Y, si Miguel Torruco cumple las expectativas
como titular de Turismo, bienvenidos sean.

3 Arropados. La gobernadora de Chihuahua,
• Maru Campos, destacó que "desde hace siglos

esta ciudad fue reconocida por pobladores de todo
el continente como una tierra que abraza, y abraza
fuerte a todo aquel que necesita cobijo". Con el paso
de los afios, Ciudad Juárez se ha convertido en una
de las fronteras más importantes del mundo: 90 por

ciento de todo lo que se produce en la entidad se ex
porta. Sin embargo, la gobernadora reconoció que la
ciudad tiene necesidades, por eso se agregaron casi
mil mdp al presupuesto que se otorgará al municipio.
Dar refugio al más necesitado distingue al estado des
de épocas remotas. Pero es necesario el apoyo ante el
incesante flujo de migrantes. No le carguen la mano.
4 Menos volumen. Las elecciones de 2024 "re

presentan un reto técnico de enormes dimen
siones. Nuestro país volverá a vivir la elección más
grande y compleja de su historia, en esa contienda
se renovará el mayor número de cargos de repre
sentación del Estado mexicano, y podrán emitir su
sufragio el mayor número de electores que jamás
hayamos tenido en nuestra historia electoral", pun
tualizó Lorenzo Córdova, presidente del INE. La
diferencia con otros comicios es que "se llevarán a
cabo en un país caracterizado, lamentablemente, por
la polarización y por la intolerancia". Reto grande ha
sido ganarse la confianza después de 2006 y 2012.
Es aún mayor desafío bajarle ruido a la elección pre
sidencial. A nadie conviene el enfrentamiento per se.
5 Pérdida de tiempo. El PRD, a cargo de Jesús

• Zambrano, está más enfocado en derribar al
opositor que en generar empatia con sus militantes.
Denunció ante el INE al canciller Marcelo Ebrard
por violación al principio de equidad de la contien
da electoral rumbo al 2024. "Hemos presentado una
queja en contra del canciller Marcelo Ebrard, la se
nadora Malú Mícher y quienes resulten responsables
por actos anticipados de campaña y la utilización de
recursos públicos para promover la candidatura del
secretario de Relaciones Exteriores", escribió en re
des sociales Mario Ávila, representante del PRD ante
el INE. SI usaran esa energía para reconstruirse, ya
estarían en camino.
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Car ico m Cuba:

ejemplo de
relaciones de

cooperación
EL 6 DE diciembre se efectuó

en Bridgetown, Barbados, la
VIH Cumbre CaricomCuba,

iniciativa de Fidel Castro que se
ha consolidado como un sólido
mecanismo de diálogo y coope
ración entre La Habana y los 15
estados o territorios miembros de
la organización, siempre opuestos
al bloqueo y otras medidas coerci
tivas estadunidenses contra la isla.
Las relaciones entre Cuba y esos
países son un ejemplo de amistad,
solidaridad y respeto mutuo como
se deriva de estas notas tomadas
de las palabras que allí expresara
el presidente cubano Miguel Díaz
Canel (https://bit.ly/3FaqcBG).

"SIEMPRE SERÁ PRECISO y
emocionante recordar que la va
liente decisión de Errol Barrow, de
Barbados; Forbes Burnham, de Gu
yana; Michacl Manley, de Jamaica,
y Eric Williams, de Trinidad y Toba
go, en 1972, fue determinante para
que el Caribe y Cuba desarrollaran
sus relaciones al máximo nivel polí
tico (se refiere a la decisión de esos
líderes de establecer relaciones
diplomáticas con Cuba).

"NUESTRO COMPROMISO
CON la salud de los pueblos del
Caribe no es coyuntural y por eso
se ha mantenido en los momentos
más difíciles. En esa voluntad se

inscribe la donación a la subregión
de 144 mil dosis de las vacunas
cubanas contra el covid19.

"DESEO ASEGURAR QUE el
ofrecimiento de becas para estu
diar medicina y otras carreras, así
como la formación de personal
altamente calificado seguirá
siendo prioridad en la relación
con los países de Caricom. Hoy
suman 851 los becarios caribeños
en nuestra isla y más de 6 mil los
graduados desde el arribo de los
primeros estudiantes.

"MÁS DE 2 mil médicos, técni
cos, enfermeros, entrenadores de
portivos, ingenieros y profesores
cubanos laboran en los países de
Caricom. Tenemos la mayor dis
posición de mantener y consolidar
los vínculos e intercambios que
fortalezcan esta cooperación.

"APROVECHO PARA RECO
NOCER la valentía de las autori
dades de los países aquí reunidos,
en defensa de la presencia de los
profesionales y técnicos cubanos,
frente a la descomunal y cínica
campaña de nuestros enemigos
contra la colaboración médica
cubana, que intenta privar de los
servicios de salud ofrecidos por
Cuba a la población caribeña."
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DESPERTAREN
LA IV REPÚBLICA
El peor de
todos nuestros

problemas
JOSÉ AGUSTÍN 0RT1Z PINCHETTI
UN FUERTE CONTRAS

TE entre la solidez de los
regímenes latinoamerica

nos está en la forma como éstos
estructuran constitucionalmente
al Poder Ejecutivo debido a las
peculiaridades políticas de cada
régimen. Varios sistemas otorgan
un poder excesivo al Legislativo, al
grado de permitir que éste intente
tantas veces como considere in
dispensable destituir al Poder Eje
cutivo. Esto no sólo contraviene
el sabio consejo de Simón Bolívar,
de consolidar al Poder Ejecutivo,
sobretodo en los regímenes que
se producen después de largos
periodos autoritarios. Por razo
nes estrictamente históricas, sin
ningún mérito de nuestra parte, el
régimen mexicano ha logrado una
clara permanencia y solidez del
Poder Ejecutivo, a tal punto que
puede considerarse el único en un
vasto continente marcado por los
golpes de Estado y los abusos.

NO PODEMOS ESTAR seguros
de cuánto más durará esta larga
tregua institucional, pero lo que
se logra ver hacia el futuro es que
a pesar de haber crecido en forma
notable, la oposición en México
carece de intención y fuerza de
un programa y de un personaje
o conjunto de personajes que
puedan representar un peligro de
inestabilidad.

MÉXICO NO HA sido hasta hoy
ejemplo institucional. Cuando
he preguntado a mis alumnos de
la licenciatura de derecho en la
UNAM cuál es el peor problema
de México, en una forma prácti
camente unánime han contestado
que es la corrupción o, dicho en
otra forma, la impunidad. Tam
bién han apuntado que la diferen
cia en las clases y castas sociales
es fruto de esa corrupción, y no
hay duda de que este criterio es
compartido por todas las genera
ciones mexicanas, desde las que
se vieron involucradas en lo que
llamamos Revolución hasta las
más recientes.

LA ACTUAL GENERACIÓN
repudia la descomposición social
y los abusos de los poderosos, y el
actual gobierno considera, como
mis alumnos, que el peor de todos
nuestros problemas es la corrup
ción. Se han tomado algunas me
didas importantes para disminuir
este fenómeno, pero estamos
muy lejos de haberlo superado.
Será hasta el final de este sexenio
cuando podamos hacer un arqueo
suficiente como para saber qué
avances o retrocesos hemos teni
do en estos temas. Mientras tanto,
tendremos que esperar a un juicio
superior e imparcial de la historia,
que calificará el actual régimen y
sus buenas intenciones.
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BAJO LA LUPA
El mandarín Xi irrumpe en el Golfo Pérsico:
"Tres cumbres" en Riad con varios países árabes
ALFREDO JALIFERAHME

EN SU ENSAYO a la influyente re
vista Foreign Affairs, el atribulado
canciller alemán Olaf Scholz acepta
el "fin de una era" y el inicio del
mundo multipolar (https://fam.

ag/3HndxxN), mientras el mandarín Xi Jinping
teje una "nueva era" de las relaciones de China
con el mundo árabe de 22 países (https://bit.
ly/3uAvTDU) todavía sin incluir a la República
Arabe Saharaui de habla hispana y costumbres
monogámicas.

LA VISITA A Riad, capital de Arabia Saudita
(AS) (https://bit.ly/3BosnAm) es de enor
me trascendencia geopolítica (https://bit.
ly/3uFVY4y) e incluyó "tres cumbres" durante
tres días: una, con el poderoso país anfitrión,
AS, hoy máxima potencia petrolera del plane
ta; otra, con las seispetromonarquias árabes
del Consejo de Cooperación del Golfo (donde
destacan Emiratos Árabes Unidos, EAU,
https://bit.ly/3W2mroz, Qatar y Kuwait), y
una tercera con los relevantes mandatarios de
Egipto (https://bit.ly/3uDPCCY), Palestina, Iraq
(https://bit.ly/3PkWcb2), Marruecos y Túnez.

ALGO SUSTANCIAL QUE no han reportado
los multimedia es que, además de todos los
estereotipos consabidos, la superestratégica
irrupción del mandarín Xi en el Golfo Pér
sico hub (encrucijada) de tres continentes:
Asia/África/Europa radica en la erección
por China de una muralla teológica virtual en
relación a su provincia Autónoma Islámica de
Xinjiangde alrededor de 11 millones de ui
gures (islámicos sunnitas de origen mongol).
En Xinjiang "Occidente" busca desestabilizar
el flanco occidental de China al tiempo que
asedia su parte oriental desde Taiwán hasta
el Mar del Sur de Cftínamediante el fariseo
espantapájaros de su triada de derechos huma
nos/libertad/democracia que no practica y que
sólo predica para impedir su conectividad con
las repúblicas islámicas centroasiáticas de la
flamante Ruta de la Seda.

AS ES SITIO de los dos sitios sagrados del
Islam, Meca/Medina, que veneran mil 800
millones de feligreses de la Organización de
Cooperación Islámica de 57 países (https://bit.
ly/3U0ZGmZ). China juega así por partida do
ble la "carta islámica": tanto a la ofensiva como

a la defensiva. Quienes hemos tenido la fortuna
de conocer la ciudad china de Xian punto
oriental de salida de la añeja Ruta de la Seda y
antigua capital imperial, además de ser asiento
del célebre Ejército de Terracota (Bingmayong),
nos percatamos de la presencia de mezquitas y
de una combinación de las suculentas gastrono
mías china e islámica (https://bit.ly/3Yeemz2).

DEL ALREDEDOR DE 10 millones de ha
bitantes de Xian, hoy habitan 65 mil musul
manes en el "barrio islámico", donde resalta
la mayor y más antigua Gran Mezquita de
toda China. Según Stephen Kalin(SK) del
Wall Street Journal, "los países árabes han
defendido públicamente la política de China
en su región occidental de Xinjiang, al otor
garle cobertura al trato de Beijing a la minoría
musulmana de los uigures, y ha apoyado la
postura de China con Taiwán" (https://on.wsj.
com/3PaL6oV).

SK CONCEDE GRAN relevancia a la visita del
mandarín Xi a la "región rica en energía con cre
ciente competencia entre Beijing y Washington".
La visita es un hito a todas luces y SK comenta
que "AS y EAU fortalecen vínculos con los ri
vales de EU en medio de un reacomodo global
del poder acelerado por la guerra de Ucrania (y
las) crecientes tensiones con la administración
Biden". Con AS, la máxima potencia de las seis
petromonarquias árabes del CCG, el mandarín
Xi "firmó docenas de acuerdos comerciales" en
energía limpia, tecnología y manufactura con
un valor de 28 mil millones de dólares. SK expo
ne el malestar de Estados Unidos: "John Kirby,
portavoz del Consejo de Seguridad Nacional de
la Casa Blanca, asentó que la administración Bi
den está consciente que China intenta expandir
su influencia en el mundo".

EL AZORANTE ACERCAMIENTO de Rusia
(https://bit.ly/3hhoklV) y China a los países
del "Gran MedioOriente" que incluye a los
países árabes Irán, Turquía y Pakistán es
inversamente proporcional al retraimiento de
Estados Unidos en la región que se acentuó
con su reciente derrota en Afganistán (https://
bit.ly/3FfAjoX).

http://alfredojalife. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
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https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t. me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
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Rayuela
Que lo sepa el nuevo
gobierno de Perú: el ex
presidente Cámpora, de
Argentina, estuvo más de
tres años asilado en la

embajada de México
en Buenos Aires.

El asilo es un principio
de México.
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PERRO MUNDO

México no es Perú
David Gutiérrez Fuentes

i

Tiene razón el presidente
cuando afirma que México
es uno de los países más poli
tizados del mundo. En algu
nos momentos puse en duda

esa afirmación porque atropellos iban y
venían y el Tigre, después de 1968 y sal
vo en ciertos momentos decisivos, des
pertaba: como en el fraude de 1988, el
desafuero de AMLO, el fraude de 2006
y el crimen de Estado de los estudiantes
de Ayotzinapa.
Sin embargo ni los gasolinazos de

Calderón, EPN, ni sus devaluaciones que
impactaban directamente en el bolsillo,
ni la condonación millonaria de impues
tos a la gente más rica del país, ni la
desaparición de Luz y Fuerza del Cen
tro, ni la estafa maestra que tiene mo
delos operativos provenientes desde el
foxismo con renovadas sorpresas y tan
tas otras canalladas cometidas que debi
litaron el Estado parecían ser suficientes
para que la gente les parara un alto a es
tos sátrapas que gobernaban para un pu
ñado de familias que incluso en el actual
gobierno no han dejado de ganar porque
el país mantiene una estabilidad econó
mica sin deuda pública. Este elemento
de contraste está conectado de manera

directa con la toma de conciencia polí
tica que aprueba la actual gestión pese
a la avalancha de mentiras, noticias fal
sas e insultos que se profieren desde una
oposición Kamikaze.

2

A mí me parece que hay tendencias cí
clicas de movilización frente al atropello
y en lo que definitivamente tiene razón
nuestro presidente es que vivimos uno
de los momentos históricos más intere

santes de la vida pública de México lla

mado Cuarta Transformación.
3

Existe un golpeteo diario contra la 4T
impulsado por algunos cortos de miras,
algunos colaboracionistas y la corte or
gánico intelectual que aplaudió el gol
pe en Bolivia, empujó la "presidencia"
de Guaidó en Venezuela y está de pláce
mes con la caída del presidente de Perú,
Pedro Castillo, debido a su ingenuidad
política y los "consejos" de sus "colabo
radores" más cercanos. Este golpeteo es

resultado de la guerra híbrida que bus
ca debilitar a la cuarta transformación
que aunque lo es, va mucho más allá de
un plan de gobierno. Lo que no entien
den muchos o si lo hacen no lo dicen es

que la 4T además de su programa polí
tico, sus burocracias y sus "corcholatas",
implica un cambio más estable porque
es resultado de la definición política del
pueblo de México: el rechazo a la men
talidad neocolonial por la vía democráti
ca y participación en la vida pública del
país como quedó demostrado en la mar
cha del pasado 27 de noviembre. Fuimos
millones quienes impulsamos esta trans
formación y los sabelotodo subvenciona
dos como el siniestro Mario Vargas Llo
sa, lugar aparte ocupan la mayoría de
sus trabajos literarios, lo tienen claro.

No obstante y ante la etiqueta de "sigues
tú López" vale la pena preguntarnos lo
que uno de los periodistas de la maña
nera le preguntó al propio presidente de
la República con otras palabras: ¿Existe
la posibilidad de que se instrumente un
golpe de estado legalista contra el man
dato mayoritario en las urnas, refren
dado por las más recientes encuestas,
que le dio la presidencia a AMLO y la
mayoría en el Congreso? Técnicamen
te tal vez, políticamente sería suicida,
ganas no les faltan a los conductores de
medios hegemónicos patrocinados con
recursos privados que quieren atrasar el
reloj de este despertar de las concien
cias. Pero a diferencia de lo que suce

dió en Perú, que no alcanza la estabili
dad política, que todavía tiene una so
ciedad profundamente dividida que en
uno de sus extremos no tan minoritario
como en México se atisban altos grados
de racismo, aquí ya se gestó un cambio
por más que le digan al presidente po
pulista, dictador, corrupto y todas la za
randajas que los odiadores profesionales
propagan por Twitter con la aquiescen
cia de su nuevo dueño. No saben, y al
hacerlo se disparan en el pie, que todos
los insultos contra el presidente van con
tra la base y la militancia de Morena que
permite que el movimiento avance ante
una oposición postrada, sin candidatos
y con probados y lamentabilísimos ac
tos de corrupción como lo que sucedió
en la Alcaldía Benito Juárez, caja chica
del PAN ("si nos tocan a uno nos tocan
a todos") desde hace varios años.

s

A cinco millones de pesos costó la ho
ra de promoción de la etiqueta de odio
contra nuestro presidente tras la desti
tución del profesor Pedro Castillo, son
cálculos del analista en redes Alberto
Escorcia. Poco ha cambiado con respec
to a lo que escribí hace unos meses en
un texto llamado "Capitalismo salvaje
igual a economía idiota". Dije y sostengo
que "En América Latina muchos países
que siguen sometidos a modelos neoco
loniales de identidad económica, social
y cultural pagaron o pagan las conse
cuencias. También hay casos de retroce
so, como sucede en Perú con el maestro
Pedro Castillo que está en el paredón
de toda esa derecha enardecida enca

bezada intelectualmente por Vargas Llo
sa, con sucursales y tentáculos mediáti
cos en varios países del mundo. Brasil se
salva pese a su ultrarreacionario, y re
probado políticamente, presidente Bol
sonaro porque el comercio de ese país
es con China. Aunque Vargas Llosa ya
sentenció con túnica, corona de laurel
y sandalias ortopédicas que 'Las paya
sadas de Bolsonaro son muy difíciles de
aceptar', pero que ya cabalgando sobre
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el potro de la disyuntiva entre Bolsona
ro y Lula, nuestro liberal democrático
con sellos de la realeza española pre
fiere al payaso." El payaso perdió, pe
ro la andanada híbrida contra Lula y su
no tan amplio margen de ventaja sobre
Bolsonaro nos debe mantener alertas •
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EL CRISTALAZO

El pintoresquismo del atraso
T ." R^!ae'Car^T,Tmtter:@CardonaRafael

uando acuciosos historiadores
quieran escribir o dibujar con
palabras el enorme retrato en
el tiempo de este sexenio, al

_ cual por piedad llamaremos
experimental (el experimen

to del "humanismo mexicano"), deberán
guardar la necesaria compostura para no
producir un documento historiográfico
como si fuera —como hoy se aprecia— el
libreto de una ópera bufa.

Cuando un jefe de Estado —estadito
chiquito—, sugiere o pregona (lo mismo
da), los poderes mágicos de las estampas
religiosas en contra de una pandemia, no
puede ser tomado en serio. Pero sus ac
ciones son tan serias como para equivo
car plenamente la atención científica de
las circunstancias, lo cual produce la nada
humorística muerte de medio millón de

personas enterradas o incineradas como
si nada hubiera ocurrido.

Y eso porque la pasividad social y el
colectivo alzamiento de hombros en me
dio del velorio nacional, también es una
circunstancia propia del subdesarrollo in
telectual —no sólo político—, del país en
su conjunto.

También eso causa risa; risa nerviosa,
risa de miedo, como sucede también cuan
do en medio de un charco de sangre sobre
el territorio nacional, el presidente abraza
su papel patriarcal de abuelo comprensi
vo, y les dice a los criminales dispersos

por todo el país, pórtense bien, porque si
no los voy a acusar con sus mamacitas.
Y la chusma ríe, tanto como el día

cuando una de las ministras del Gobier

no, Josefa González Blanco, hoy inexpli
cablemente embajadora en Londres, des
de su secretaría de Ecología, confirmó la
existencia de los chaneques, o sea, diose
cillos mayas parte de una mitología me
dioeval, en el mejor de los casos:

"...González Blanco (Expansión) con
firmó ser creyente de los aluxes, duendes
de la cultura maya que, se cree, habitaron
la Tierra antes que los humanos.

"Sí existen ¿eh?, no es leyenda popular;
sí nos asustan.. .como buenos duendes, no
son ni buenos ni malos, son lo que tienen
que ser y lo que quieren ser".
En este sentido la hoy embajadora se

puso a la altura no sólo de su jefe, sino
del doctor López Gatell, subsecretario de
Salud y (i) responsable de la pésima ope
ración de la pandemia con amuletos y un
presidente con fuerza moral, lejos de la

fuerza de contagio, quien dijo de los cu
brebocas, sirven para lo que sirvem, pero
no sirven para lo que no sirven, precisión
científica, fue conocido, a partir de enton
ces, como "López Gatinflas". Un verdade
ro imbécil, parte excelente de un gobierno
de chisguete. Cómo estará el resto. Pero
mejor leamos la profundidad del pensa
miento presidencial:
"... Bueno, pues hoy —viernes 9 de

diciembre—, vamos a informar sobre la
reforma electoral. No sé si esté el com
pañero que tenía razón en lo que plan
teó ayer...

"Sí hicieron cambios a la iniciativa que
enviamos y ahora Adán va a explicar en
qué consistieron esos cambios y cómo ya

—los mismos legisladores— se han com
prometido a quitar esos añadidos. Como
le llaman en el periodismo, el duende, el
duende que hizo sus travesuras, pero bue
no, se va a corregir..
Y si eso es una forma hilarante de en

cubrir una metida de pezuña de los re
dactores de sus iniciativas, la explicación
de Adán es desternillante. Pobre hombre,
cada y cuando habla hunde la canilla has
ta la rodilla.

Lea usted tratando de no reír:

".. .Efectivamente, tal y como se plan
teó el día de ayer, sí hubo modificacio
nes en el dictamen que emitió la Cámara
de Diputados, modificaciones a la iniciati
va original, básicamente son tres puntos:
"El artículo 15 de la Ley General

de Procesos Electorales, se le hizo un
agregado.

"La fracción 4a dice o decía la ley que
para conservar el registro a un partido po
lítico nacional debía de obtener cuando
menos el tres por ciento de la votación
total emitida.

"Le agregaron un párrafo que me co
mentaron ayer, el coordinador, el presi
dente de la Junta de Coordinación Polí

tica, que formaba parte de un documen
to de trabajo, una propuesta que sí ha
bían presentado partidos políticos, y por
un error se les fue en dictamen final, así
fue aprobado..

Por un error se les fue. O como decía

el Chavo, se les chispoteó... Nadie se los
va a creer.

A este gobierno los herederos de Gó
mez Bolaños le deberían cobrar dere

chos de autor. Aquel era simpático en
sus errores; estos son trágicos hasta en
sus aciertos •
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TELARAÑAS DIGITALES

Adultos mayores
y vida digital
Aunque cada vez más adultos mayores se involucran en la vida
digital ya sea por entretenimiento, por relaciones sociales o por mera
necesidad asociada a la gran cantidad de trámites y servicios que han
migrado a internet sigue siendo complejo para muchos de ellos com
prender de qué va la vida virtual si no están familiarizados con los
temas al no encontrar apoyo en sus familia e instituciones.

Boris Berenzon

Incluso cuando no parezca un te
ma alarmante, pues, por un lado,
muchos no parecen manifestar un
interés genuino en involucrarse
en el mundo digital, y por el otro,
aún existen diversas alternativas

analógicas para encauzar la mayoría de
sus necesidades, lo cierto es que es cada
vez más frecuente que los adultos mayo
res sean vulnerables en redes sociales,
navegando en internet y en los servicios
de mensajería.

Muchos adultos mayores comenzaron
a involucrarse con las herramientas digi
tales en los tiempos de la pandemia por
Covid19, pues al ser uno de los grupos
más vulnerables ante el virus, sus familias
e instituciones optaron por el aislamiento
generalizado que, en muchos casos, im
pactó negativamente su salud emocional
por sentirse solitarios y abandonados. La
alternativa era, obviamente, mantener el
contacto con ellos por medio de videolla

madas, enseñarlos a solicitar productos y
servicios por internet, a participar en re
des sociales y a buscar comunidades de
apoyo virtual para desarrollar intereses y
expresar sus temores y preocupaciones.

Al mismo tiempo, muchos de ellos se
han visto orillados a obtener las aplica
ciones móviles de sus bancos; a recibir
servicios de salud por internet, ya sea por
videoconferencia, solicitando citas médi
cas o consultando resultados de exáme

nes; a consultar el estado de pedidos y trá
mites; etcétera. Diversos espacios de la
vida cotidiana se están transportando a
internet y queriéndolo o no, es importante
ceder ante la presión y formar parte de la
enorme comunidad que vive en el lengua
je binario. Pero su cercanía con el mundo
digital no significa que comprendan a ca
balidad lo que ocurre, muchos están acos
tumbrados a seguir procedimientos indi
cados por sus familiares, a hacer navega
ciones intuitivas o simplemente a repetir
tareas. Otros también desconocen las

configuraciones de seguridad básicas para
segmentar mensajes, proteger su privaci

dad, datos personales, denunciar acoso o
violencia digital, acceder a configuracio
nes avanzadas o publicar contenido
multimedia sin ayuda de terceros.

Esto suele ocurrir porque a los adultos
mayores no se les enseña con paciencia y
tiempo qué son las TIC, cómo pueden uti
lizarlas, cuáles son los mecanismos para
protegerse, qué es una red social y en qué
se diferencia de una página web, los peli
gros de compartir información sensible o
contactarse con desconocidos, entre otros
temas. A los adultos mayores se les hacen
las cosas, no se les dedica tiempo para que
aprendan y con frecuencia únicamente
reciben instrucción sobre actividades su

perficiales o repetitivas, pero ni institu
ciones ni familiares les ofrecen la educa

ción digital integral que, por motivos ge
neracionales, una muy buena parte de
ellos no recibieron.
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Por esta razón, los adultos mayores
son presas fáciles de estafas, de extorsio
nes, robo de datos y ataques a cuentas
bancarias, suplantación de identidad y
violencia, entre otros delitos cibernéti
cos. Es usual que se les ataque con virus y
malware, que reciban spam y no sepan
como evitarlo, que sus dispositivos sean

intervenidos, que sean sensibles a trans
mitir noticias falsas o creer mentiras co

mo que les ofrecen un trabajo millonario
o que ganarán un premio por ser el visi
tante número un millón. Los adultos ma

yores merecen ser educados en temas
digitales y las próximas décadas esto no
será opcional. Incluso cuando muchos
adultos maduros ya forman parte del

mundo digital, la tecnología avanza con
velocidad y es importante prepararse.
Mientras las instituciones se encargan de
garantizar este derecho y trabajan en la
reducción de la brecha digital, a nivel fa
miliar podemos hacer mucho por nues
tros adultos mayores, en especial de
dicarles tiempo y paciencia.
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f uív deehliá vxphtrar un lerriloria ignoto
puní ¡os mexicanos: o Ira lierru también
de lagos azules

 PONE UN DISCRETO CENTRO

REGIONAL DE DISTRIBUCÍÓN PARA
PRODUCTOS MEDIANOS

EN EL MEDIO OESTE

Una larga cadena familiar lo flevó de Michoacán y
sus lagos azules hasta Michiga n en la tierra de las
grandes lagos.

Primero,el puente mlgratorlofamillarfue desde
los pueblos tarascos a Chicago, en los años de la
depresión, Con el programa bracero más y más

mexicanos migraron ai norte en un proceso circular
de iren temporada laboral y regresara su tierra para
las festividades de fin deano.

La familia se iba y venía. Sembrando raíces en
ambos lados. Luis decidió explorar un territorio
ignoto para los mexicanos; otra tierra también de
lagos azulesy Sos verdes bosques: la naciente patria
del automóvil: Michigan.

Los Ramírez se instalan en el oeste, en un po
blado limítrofe del Lago del mismo nombre,en una
región colonizada por holandesesy suecos; no había
mexicanos, quieres poco a poco llegan al cultivo
déla remalachay lasberries_ylüegoalasfábricas
de automóviles. Pero en el área no había ingre
dientes para los platillos de la comida tradicional
de Anáhuac. Ese es el nicho de oportunidad, Luis
pone un discreto centro regional de distribución
para productos medianos en la partealta del medio
oeste, Negocio que crece y crece y se transforma
en el Mercado Moctezuma, pionero en ei oeste de
Michigan y desde a llí atiende todo el estado, partes
deOhioe Indiana,

Pero a la par, su mamá, doña Margarita, ofrece
comida a los trabaja dores de una constructora en el
garaje de la casa:allí mismo donde nació Mercado
Moctezuma.

La demanda es ta I que vecinos y paisanos le
pidenaMaggiequese ponga en forma el servicio de
alimentos, lo que termina ocurriendo dos veranos
después: allí está, y sigue siendo atendido por su
creadora, Maggie's Kitcheri.

Así, los Ramírez llegan y se quedan en Mi Litigan,
Se llevan el sabor de nuestra cocina y las buenas
costumbres de la familia y el paisanaje.
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MALOS
MODOS

HELGUERAEN LOS PINOS Y
OTROS AUTO HOMENAJES

I "CentroCultural Los Pinos"anunció hace

unos meses una exposición de Antonio
| j Helguera, el caricaturista de Lo Jornada
pi muerto un año antes, todavía joven, de

¦*—J forma cruel y repentina, Era sólo el princi
pio. Hace poco, se anunció otrar esta en el
Museo de la Ciudad.ya nosóloconsu "obra

política",sino con sus ilustraciones para nlñosy sus retratas.
Y había más sorpresas.

El gobierno chilango, a sea la misma 41, nos dejó saber
que el salón donde se expone su obra se llamará "Gabinete
de maravillas: Antonio Helguera".

SI quieren lo discutimos, pero el despliegue de recursos en
aparente honor al monero de Lo Jornada no tiene justificación
en la estética o la voluntad critica, Helguera no pertenece a la
buena tradición del cartón político mexicano, esa que incluye,
digamos, a Quezada, Naranjo, algo de RwsoMagú, entresus
mayores, porque su obra carece de dos rasgos indispensables
en un caricaturista: la libertad y el humor.

Helguera fue un hombre encerrada en la ideotogía —ia
ideología es justo eso, encierro mental—, y apastó por el en
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cabronamíentoy el despliegue de
superioridad moral en vezde la irania
a el sarcasmo. Fue un propagandista,
pues, con momentos estimables y
una obra correcta como ilustrador.

Por eso, los recursos sólo van a su
honra de manera aparente, Lo que
homenajea la 4T es el aplauso. La
militancia. Es decir, premia al Presi
dente, que es e! que pane y dispone.

Es un auto homenaje.
En realidad, las expos de Helguera y lo del gabinete no

son asuntos demasiado importantes. Todos los gobiernos
han pagada exposiciones y homenajes d udosos. importante,
como dijo hace poco Viviana Hinojosa, es que en este país,
desde 201S, desaparecieron casi par completa las grandes
exposiciones: lasde Leonardo.MiguelángeLOtto Di* o Picasso,
todasellasgestianesdel neailberalismo que disfrutaran par
milesy müestodas lascíudadanos, Incluidos los máspobres.
Lo de Helguera es, más bien, sintomático,

El gasto en Cultura, hoy, es en gran medida eso, un auto
homenaje presidencial con propagandistas a sueldo, No
otra cosa son, a fin de cuentas, los programas de Ackerman
y Sabina Berman (la televisión estatal no habla incurrido en
una lambísconería tan impúdica en muchas décadas, y tal
vez nunca], igual que fo es, por ejemplo, el Proyecto Chapui
tepec, otra millonada para una eventual inauguración con
—supongo— militares, o los videos palaciegasde Eplgmenía.

Decía que podemos discutir lo de Helguera. incluso en las
democracias sin tacha, ¡os propaga ndistas pueden merecer
retrospectivas y análisis a fondo. Ahí tienen, en !a UR55, a
Rodchenko y Mayakavsky, a la Ríefenstahl en el nazismo y
algún desliE de calidad a carga del aparato castrista. Pero
eso exige alga más que monos convencionales de Felipe
Calderón y Claudio X.

Algo más que Indignación,

Todos tos

gobiernos Jinrt
pagado

homenajes
dudosos
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CONTRAIAS
CUERDAS

¿SE ACERCA LA SALIDA DE
GUTIÉRREZ DE LA TORRE?

¿,'n e/ PRI de la capital se (tico que su libertad no
pasa de diciembre. para operar políticamente en
tos distritos electorales, pero ahora pura Moreno

uauhtémoc Gutiérrez de

Cía Torre, ex presidente del
PRI de la CDMX, preso por
supuesta mente liderar una
re d d e p rostitu c i ón a su ser
vicio y de otros príistas, po
dría salirde la cárcel. Desde

?etubresu proceso empezó a ser invalidado
por e! Quinto Tribunal Colegiado Penal y se
ordenó reporierel procedimiento en 5ucontra
para que se resuelva con criterio si existen
o no elementos para dictarle formal prisión.

En el Revolucionario Institucional de la

capital se dice que su libertad no pasa de di
ciembre para que el hijo de! Rey de la Basura,
detenido el 29 de diciembrede2021 en su casa

deTlalpan, se ponga a hacer loque sabe bien;
operar políticamente en los distritos elec

torales, pero ahora en contra del que fue su
instituto político, es parte dé un acuerdo con
él que viene desde arriba.

La idea es que vaya con todo
a fortalecerá Morena en zonas

en losqueaúntienedesuladoa
las bases territorialesy donde ha
ejercido el poderdesulíderazgo
en Sos últimos 25 años., donde
sin dejarnunca las siglas del PRI
supo trabajar y hacer coalición
con los gobiernos perredistas en
los sexe n ios del propl ? Ló pez Ob ra dor, Ma rcelo
Ebrard y Miguel Ángel Mancera. Saben bien
en elpartidoy en el Palacio del Ayuntamiento
que el escenario de cara al proceso electoral
de2D24nopinta nada bien. La marcha del 13
de noviembre, del Ángel de la Independencia

UPPERCUT: Se n isíaío el Consejo No
cional def PAN para darle rumbo al partido,
donde además de declararse formalmente
perseguidos par ef gobierno, Ja goberna
dora de Chihuahua, Maru Campos, logró

meter dos fichas suyas para que presidan
dos comisiones dentro del partido, dos de

los mas importantes: (o de
Vigilancia, con Carlas O/son a
la cabeza, pora fiscalizar los
recursos económicos y lo de
Afiliación, con José Serrano,

quien se encargara de cuidar
Jo del crecimiento del partido.

Dos dardos bien tirados de
Campos rumbo a 2024. Se le

acomodan las piezas en eí partido. ¿Termi
nará dominando al albiazul cuando se vaya
Marko Cortés de la presidencia nocionaí?

ai Monumento a la Revolución acrecentó el

rechazo de las marenistas en la capital del país,
Otros temas en las últimas semanas como

la muertede pecesen el LagodeChapultepec
y los incendiasen el Metro han empeorado la
calificación. Lo que trasciende sobre la salida
de Gutiérrez de la Torre ocurre en el momento

enquese abrieron acciones penales en contra
de panistas destacados de la Ciudad de Mé
xico, incluyendo la de Christian Van Roerich,
coordinador del partido albiazul en el Congreso
local,quien además es presidente de la Junta
de Coordinación Política.
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Palo y palo

El presídeme y sus secuaces saben que pueden perder los comidos de 202 t
y se han propuesto desmantelar allNLi para evitarlo, lin un alba/o legisla
tivo y violando normas y procedimientos parlamentarios, aprobaron en la
cámara baja una miscelánea electoral con el sólido propósito de mermar la
capacidad operan\ a del órgano responsable de organizar las elecciones. Su
plan de demolición incluye cambios a varios elementos que Forman parte
del entramado institucional electoral: ai INE se le resta capacidad operativa
para organizar elecciones: desaparece la Junta General Ejecutiva y se debili
ia la figura del Consejero Presidente; se abre la posibilidad para que sus cor
cholatiias hagan campaña libremente y sin cortapisas, y se permite tram
fertr \ oíos y beneficiar a los partidos satélites del obradoralo, en específico
al Partido Verde y al del Trabajo. Para evaluar un sistema electoral o elegir
uno nuevo t omo se ha escrito en entregas anteriores primera es necesa
rio preguntarse; "¿qué se quiere obtener con determinado andamiaje electo
ral ?", ya que ningún diseño transfiere de manera directa las preferencias de
los votantes a posiciones políticas. Eliminar o reducir las barreras a la entra
da de los partidos políticos alomi/a la arena electoral, listo puede explicar la
inestabilidad política de algunos países del continente, como Perú y Bolivia

Todas los sistemas eleclorales producen sesgas o distorsiones en sus re
sullados. I ,a dificultad radica en que los objetivos son múltiples: que el vo
to de todos cuente lo mismo, que la elección refleje las preferencias de los
electores, que Jos gobiernos sean estables, que se obligue a los burócratas a
rendir cuentas, y que se proleja a las minorías. Quienes se dedican a idear
reglas del juego califican la robustez de los arreglos ínslitucionales por su
capacidad o incapacidad para producir los incentivos que garanticen impar
cialidad \ autonomía. Ln cambio, ahora el INE deberá regirse por el principio
de austeridad y subordinase al presupuesto que se le asigne en el PEI. peí
diendo autonomía e independencia frente a la cámara baja. I ,as propuestas
aprobadas tienen como propósito debilitar al arbitro electoral y las adecúa
clones harán más difícil la organización de los próximos comicios. I o ne
cesarlo y deseable para los electores es contar con mecanismos de rendi
ción de cuentas de burócratas y políticos; y asignar recursos suficientes para
que los votes de lodos cuenten lo mismo y que se cuenten por escrutadores
imparciales. Eso debería ser lo verdaderamente relevante de una reforma
electoral fortalecer al árbilro, poner a los electores al frente de las decisiones
electorales > por arriba de los designios partidistas y deseos de ios políticos.
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> l ista semana dos sena

dores de Morena estarán a

prueba, lino es el coordi
nador de la bancada. Ricar

do Monreal quien sostiene
que el Plan B de modifica
eiones electorales se rea

1 izará sin pl isas y con Jos
debidos prot esos, aun
que eso pueda llevar el te
ma hasta lebrero de 2023.
U otro c. César C ra vi oto

quien suspira por relevar
al zacatee ano como jefe
de lus senadores, y para lo
cual prometió que, a más
tardar el jueves, se aproba
rá el paquete.

RICARDO
SHEFFIELD

> Nos cuentan que en el caso de
los fraudes en ios boletos para el
concierto dt: liad Hunnv el titular
de la Profeta Ricardo Shcflicld
tiene la instrucción de no soltar ei

tema. Incluso informó que la em
presa Ticketmaster debe reembol
sar el costo íntegro del boleto más
una compensación de al menos 20
por ciento, Y, además, alista multa.

GUNNAR
ALDÉN

> Se complica la política exterior
mexicana. Además del reciente

trabuco que el gobierno se inventó
con Perú, ei embajador de Suecia,
(¿Unnttr Vltk'ii declaró que en
nuestro país es "grave" la cifra de
casi 800 feminicidios y unas 100
mil personas desaparecidas,. Fue
durante una ponencia sobre perio
dismo y perspectiva de género.
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PLANEAN VUELO DIRECTO
A MARRUECOS

i Ahora que Ma
rruecos se va a po

ner de moda por
calificar a semifi
nales en el Mundial

Qatar 2022, su em
bajador en México,
\bdfltaitah I t'b

barm anunció que
para 2023 habría un
vuelo directo desde

nuestro país al su
yo, e invitó a parti
cipar en la Sema
na de Marruecos en

México, en el Com
plejo Cultural Los
Pinos y el Palacio
de Minería, del 13 al
17 de diciembre.

PRESUMEN
liOM

) Nos dicen que el
ataque de presun
tos alumnos de la

normal Isidro Bur
gos a la Fiscalía Ge
neral de Guerrero,
a cargo de Sandra
I.u/. Yulriuvinuv
Salmerón no tuvo

que ver con el caso
de los 43 desapa
recidos. De hecho,
resulta muy sospe
choso que fueron
directo a incen
diar el Archivo de

Investigación, que
resguardaba infor
mación sobre casos

delicados.
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BilJI.'IM.'EVffi
RED
COMPARTIDA
"SOMOS TROPA, NO
GUARDIA NACIONAL'

En las filas castrenses el descon

tento en la tropa va en aumen
to, afirma uno de los líderes que
encabezan a los soldados que,
nos dicea preparan una carta

en contra de los mandos de mayor rango.
Dicen que la Sedeña se está haciendo millo
naria con tantos negocios que el ejecutivo
les está dando. La protesta, en el fondo, es
por no querer ingresar a la Guardia Nacio
nal, rechazan incluso el ser obligados a em
pezar a formar esos batallones y se dice que
incluso los generales retirados están tam
bién operando con los grupos que siguen
dentro de la dependencia.
Aprobar a ciegas una ley es

imperdonable. Y hacerlo
propició una deshonestidad
en una ley prioritaria para el
presidente que se llevó un

auto gol legislativo. Esta es la historia que
se cuenta en San Lázaro. Los diputados
del PT y del PVEM no son nada ingenuos,
se pusieron tan abusados que durmieron
a fracciones amigas y rivales incluyendo
en la ley de la reforma electoral artículos
que los favorecen, aunque lo que no les
resultó ya en la oficina del secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, se
dieron cuenta y anunciaron que se corre
girán los errores, que no fueron errores, y
que aprobaron en San Lázaro y que ahora
está en la cancha del Senado.

Nos dicen que hay reclamos a
Nacho Mier; coordinador de
la bancada de Morena con

los diputados, porque no se
dieron cuenta de la trastada

que hizo el PT y el PVEM; no se dieron
cuenta del autogol que les metieron sus
aliados al pretender asegurar su registro de
manera muy fácil y sin el voto de los ciu
dadanos que acuden a las urnas, y con ello
asegurar los cientos de millones que reci
ben del INE por concepto de prerrogativas.
El gobernador del Estado de Mé

xico, Alfredo Del Mazo, está
trabajando intensivamente en
lo que muchos ciudadanos es
peraban que empezara a fun

cional; y que necesitaban, las etnias indí
genas: O Centro Regional de Atención a
Mujeres Rurales e Indígenas, en el munici
pio de San Felipe del Progreso, en donde se
ofrecerán distintos servicios en beneficio

de las mujeres de la región norte de la enti
dad. Este centro, que por cierto ya es se
gundo en su tipo, se enfocará en alentar la
preparación de mujeres cuidadoras.
Nos cuentan que en Texcoco

Morena levantó un sondeo

sin aparecer como partido
o movimiento, básicamen
te, nos dicen, quieren me

dir las debilidades de la candidata de

Morena, la profesora Delfina Gómez y el
problema es que su nombre es muy rela
cionado con que cobraba el diezmo a sus
colaboradores.
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Tiempos del recinto LXV

Formas: En la Cámara de
Diputados es común y por todos
conocidos los trucos y artificios para
mantener en la congeladora los pro
cesos legislativos no deseados por los
partidos políticos que tienen el con
trol de dicha cámara. En ese entrama

do político se halla inmerso el presi
dente del CEN del PRI, Alejandro
1 'Alito11 Moreno Cárdenas, en las mis
mas condiciones de posible desafue
ro en que estaba antes de apoyar la
maniobra para que la Guardia
Nacional pasara a la SEDEÑA.
Ahora su situación es muy parecida

al negarse a apoyar la iniciativa de
Obrador en San Lázaro, trascendió que
declaración de procedencia para un juicio
rarle el fuero de diputado federal para
juicios, de los que difícilmente podrá
contrario, si decide apoyar con los votos
constitucional en materia electoral y
Entre otras cosas... Por otra

Jesús Murillo Karam y autor de la
sobre lo sucedido en Iguala con los
y detenido en agosto, luego de unos
se hospeda en la Torre Médica del penal de Tepepan, en
Xochimilco, para continuar con varios procesos en su contra.
El congreso de Perú citó el pasado 7 de diciembre al ahora ex
presidente Pedro Castillo a responder de las imputaciones
que se le hicieron.
Ya antes ese Poder Legislativo le impidió viajar a México

para recibir la presidencia temporal de la Alianza del
Pacífico, sesión que por tal causa se pospuso y motivó al pre
sidente López Obrador a anunciar que viajaría a la ciudad de
Lima el miércoles 14 de diciembre para formalizar conforme
al protocolo.
De avanzar las acusaciones contra Castillo, sindicalista y

autodefensa, por incapacidad moral para gobernar existen
siete acusaciones de plagio de tesis y lavado de dinero que
daría cancelado el viaje del mandatario mexicano y la solida
ridad de los otros gobiernos latinoamericanos se toparía con
una adversa realidad.

Causa migrante: Hablando de otras cosas, se ha
hecho costumbre que mes tras mes se rompa el récord de las
remesas que los paisanos mexicanos envían a sus familias
aquí en México y en este sentido en los primeros 10 meses
del presente 2022, se acumularon cerca de un millón de millo
nes de pesos, es decir, un billón de pesos, lo que sin duda
mejora la perspectiva de bienestar para México y millones
de mexicanos.

Lo anterior que supone un incremento de 14.62 por ciento
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respecto a lo reportado en el mismo
periodo del año 2021 y el monto acu
mulado es el más elevado desde que
se tienen registros en el banco cen
tral.

Millones de familias mexicanas

se ven beneficiadas por las remesas
que envían nuestros paisanos y ese
flujo de recursos se ha convertido en
su ingreso base, que les permite
mejorar su nivel de bienestar, al
tiempo que ese dinero se inyecta en
la economía nacional y estimula el
crecimiento económico de México.

El monto se incrementó de tal

forma que lo que décadas atrás
tomaba un año acumular ahora se

logra en un par de semanas, debido
mexicanos residentes en Estados Unidos

considerablemente.

Esa cifra explica el peso específico
economía estadunidense, de acuerdo
lisis del Pew Research Center y a
Covid19 que provocó una disminución
high school (secundaria) entre los
tiva, porque se trata de la tercer
nacidos en Estados Unidos.

En 2020 se contaba con 640 mil estudiantes menos, inclui
dos casi 100 mil hispanos menos matriculados en colegios
universidades de Estados Unidos que el año 2019. según el
Centro Nacional de Estadísticas Educativas.

La disminución de latinos en 2020 fue impulsada por una
caída en la inscripción en dos años y la inscripción de hispa
nos en universidades disminuyó en 230 mil inscripciones,
equivalente al 15 por ciento de 2019 a 2020.
Las instituciones de educación superior donde los hispanos

representan el 25por ciento de los estudiantes, que de 569 en
el otoño de 2020 pasó a 559 en el otoño de 2021.
El Pew Research Center detalla que, por el contrario, la ins

cripción latina en instituciones de high school se mantuvo en
aumento, incluso durante el primer año de la pandemia, pues
creció en aproximadamente 140 mil estudiantes (6 por cien
to) de 2019 a 2020.
La matrícula hispana en dichas instituciones aumentó cada

año durante las últimas cuatro décadas. Entre 2000 y 2020, el
número de latinos matriculados en instituciones de cuatro

años saltó de 620 mil a 2.4 millones, un aumento de 287 por
ciento.

En comparación, la inscripción general de estudiantes en
instituciones de cuatro años en Estados Unidos creció 50 por
ciento durante el mismo periodo, lo
que significa que los latinos constitu
yen cada vez la mayor parte de todos
los estudiantes matriculados en ins

tituciones de nivel high school en
Estados Unidos y de ahí la impor
tancia de la visita que por primera
vez realizará el presidente Joe Biden Joe Biden: "En
a México quién aterrizará en el su primer visita aAeropuerto Internacional Felipe

México aterrizaráÁngeles (AIFA), debido al gran
tamaño del Air Forcé One, aeronave en el AIFA
oficial de los presidentes estadouni y no en eldenses.
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¡Y lo que falta...!
Estos son días en los que a la sociedad le

preocupa un detalle que pudiera llamar a suspicacia

es que en el Senado de la República, en su carác
ter de colegisladora, los tiempos que se viven

Jh son de total tensión... y más para el líder de la
bancada mayoritaria, la del Presidente de la Repú
blica, pues Ricardo Monreal, es en estos momentos el
actor político más mencionado y necesario para el
mismísimo jefe de la Cuarta Transformación.
El asunto es complejo y simple al mismo tiempo,

pues el único morenista que ha cumplido a carta cabal
con los deseos legislativos lopezobradoristas es preci
sámente Ricardo Monreal, quien casualmente es visto
por la cúpula radical de su movimiento como al negro
de la feria al que todos deben vapulear y denostar.
¡Pero vaya que les hace falta para la aprobación o

mejor dicho, para el avance de la reforma electoral
mejor conocida como el "plan B"!
Por lo pronto, en medio de gazapos palaciegos que

ni siquiera dieron cuenta de los errores contenidos en
la minuta, Monreal se prepara para una semana com
plicada. La última antes de las vacaciones dignas por
las que tanto pugna y a las que tienen derechos las y
los trabajadores del país. Ese es justo uno de los pro
ductos legislativos que estarán en la agenda de los
próximos días.
Es más, sobre la minuta con errores y luego de las

presiones a las que está sometido, la encrucijada del
zacatecano se puede percibir en uno de sus mensajes
por redes sociales: "Las comisiones dictaminadoras del
Senado que revisan la minuta en materia electoral envia
da por la colegisladora trabajarán responsablemente
para enmendar inconstitucionalidades. Al dictamen
corregido se le podrán presentar reservas en el Pleno, a
fin de eliminar inconsistencias".
Antes de ello, habría explicado que ya los senadores

discuten seis ordenamientos jurídicos en materia elec
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toral que en este momento están en lectura y análisis
en las Comisiones competentes. "Cinco que modifican
gran parte del cuerpo normativo, uno que es una nueva
Ley de Medios de Impugnación
Y es que se prevé una discusión álgida e incluso,

polarizada. Pero de este trabajo que hagan los legis
ladores depende el futuro electoral de México, por
eso es que él lo está tomando con toda seriedad,
mesura y cuidado.
La discusión dependerá de la conclusión a que lie

guen los miembros de estos grupos parlamentarios
antes de subirla a pleno.
Por eso, en el Senado de la República estarán actúan

do con cautela para enmendar la plana del producto
enviado por la colegisladora; la Cámara de Diputados,
a la Cámara Alta sobre la minuta de reforma electoral.
Monreal piensa que cualquier reforma electoral

debería tener legitimidad social, como las hasta
ahora aprobadas casi por unanimidad por todos los
grupos parlamentarios en el Senado... gracias a los
afanes negociadores del zacatecano, nos queda claro.
Asi las cosas, aunque esta semana es de cierre, es

como de carrera de caballos.
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SALIVANDO» HERNÁNDEZ
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OPCIONES
6.ROCHA

Querido Santa, antes de
escribirte mi deseo, quisiera
que me digas si hay opción
de cambio y devoluciones.

Atte. un votante
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DE CORRI DITO
¿WTofJcES

SI SE APRoBARoM
VAcAclotfES

/SEEEEEEE/
DIGNAS?
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